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Будет очень непростая
осень и сложная зима

«Московский комсомо-
лец» опубликовал интервью с 
Председателем ЦК  КПРФ Ген-
надием Зюгановым. 

– Как ваше здоровье?
– Как видите: в трудах, в за-

ботах, в борьбе за правое дело. 
Давно вернулся к активной ра-
боте. Пленум провели о повы-
шении роли наших первичек. От-
работали все вопросы, связан-
ные с участием в губернатор-
ских и местных выборах. Сейчас 
активно готовимся к XV съезду 
и 20-летию партии. Это будет в 
феврале будущего года.  Под-
вели итоги работы фракции: по-
смотрите, спецвыпуск «Правды» 
сделали, вон какие гвардейцы! 
У нас почти 11 тысяч депутатов 
всех уровней по всей стране,  ра-
ботают как одна команда.

– А Олимпиаду смотрите?
– Смотрю, и с интересом. Я 

сам спортсмен, готовил москов-
скую Олимпиаду 1980 года, хо-
рошо знаю все спортивные шко-
лы, дружу со многими... Болель-
щик со стажем.  Эта Олимпиада 
еще раз покажет, кто сильнее и 
почему. Советский Союз уверен-
но выступал на всех Олимпиа-
дах. Можно разное говорить, но, 
выезжая на соревнования, спор-
тсмен чувствовал себя тогда по-
сланцем великой страны.

– Но многие из них сейчас 
тренируются и живут за гра-
ницей...

 – Я не возражаю, но когда 
свои тренеры по гимнастике и 
фигурному катанию оказались 
не нужны и разъехались по все-
му миру, а свои талантливые ре-
бята не находят здесь спортза-
ла для занятий, сделайте выво-
ды! Работать за границей при-
ходится не от хорошей жизни. 
Гордиться и радоваться тут не-
чему. Китай никогда не входил в 
пятерку чемпионов, но они взяли 
наши методики детских спортив-
ных школ, наши школы-интерна-
ты спортивного мастерства и пе-
ренесли на свою почву трудолю-
бия и упорства, высокой дисци-
плины и уважения к старости. И 
посмотрите, как прут! А мы-то, 
мы-то... растаяли наши лучшие 
спортивные школы. Потому что 
если Фурсенко у нас занимает-
ся школой, а Сердюков – оборо-
ной...

– Нет уже Фурсенко!
– Как нет? Сидит в ещё более 

красивом кабинете в Кремле, 
главный советник Путина!

 – То есть весенние отстав-
ки в правительстве вы всерьез 
не принимаете?

 – Да какие к черту отставки! 
(смеется). Это называется не от-
ставки, а  пересадки!

 –Уж Кудрина-то, который 
был главным объектом ва-

шей критики, отставили по-
настоящему.

– Игры это и игрища, Кудрин 
как ходил, так и ходит в друзьях у 
Путина по-прежнему и надеется 
стать следующим премьером...

Вот 20 лет у нас перед глаза-
ми. 20 лет в никуда... Можно раз-
ное говорить про советский пе-
риод, я сам – продукт той эпохи. 
Родился в деревне, колхоз назы-
вался «Красный Октябрь». Учил-
ся в пединституте (я из семьи по-
томственных преподавателей, 
наш общий стаж – 320 лет, пре-
подавали все, кроме иностран-
ного  языка). Жил на улице Ком-
сомольской, потом – на улице 7 
Ноября. Никто меня за волосы не 
тащил, на лапу никому не давал. 
Прошел все ступеньки карьеры, 
не перепрыгнул ни одной. Рабо-
тал на кафедре высшей матема-
тики, меня в райком комсомола 
пригласили и предложили инте-
ресную работу: я согласился и 
был первым секретарем горко-
ма, потом райкома, потом обко-
ма... В ЦК партии прошел путь от 
инструктора до секретаря ЦК и 
члена Политбюро...

 – Но генсеком-то вы стали 
уже в постсоветское время, в 
СССР едва ли смогли бы.

 – Генсеком меня избрали уже 
после разгрома партии и стра-
ны. Кстати, этого генсека судили 
1600 раз, допрашивали не один 
десяток раз, угрожали...

 – Просто вы – генсек не той 
партии. 

 – Да. При этом мне, навер-
ное, больше мешали и продол-
жают мешать здесь, чем за кор-
доном. Как-то я выступал в од-
ном американском  университе-
те, а там проходили стажировку 
человек 200 наших предприни-
мателей. Встреча была в спорт-
зале, две тысячи народу. Студен-
ты проводили меня стоя, апло-
дисментами. В самолете один 
из наших рядом сидел и спраши-
вает: «Не понимаю – вроде ты их 
ругаешь, почему тебя встретили 
хорошо?». У меня как раз вышла 
тогда работа «200 лет амери-
канской мечты», где я дал жест-
кую критику американского экс-
пансионизма... Я сказал: «У них 
другая психология. Избирался 
на выборах, получил более 40% 
голосов, печатается, сообража-
ет – они с уважением к этому от-
носятся».  Я даже у знаменитого 
Ларри Кинга два раза выступал, 
хотя у него только один раз все 
выступают!

 – Путин два раза тоже вы-
ступал...

 – А мне Ларри Кинг  грамо-
ту  дал. У него такой формат: 15 
вопросов за 15 минут, и оказа-
лось, что я первый, кто уложил-
ся. Обычно  успевают ответить 

за 5-7...
А если серьезно, то сегодня 

надо всем сесть и задуматься. 
Неужели и дальше будем переть 
по дорожке, которая за 150 лет  
привела к 12 тяжелейшим фи-
нансово-экономическим кризи-
сам. И никто не знает, мне кажет-
ся, чем закончится кризис ны-
нешний. Одни ищут выход в во-
енных авантюрах, другие думают 
деньгами пожар потушить, но ни 
на первом, ни на втором пути нет 
решения. Стучится в двери но-
вая парадигма жизни и развития, 
слишком много накопилось все-
го, что требует основательного 
осмысления. А наша власть по-
вторяет худшие зады, на которых 
Запад уже трижды обжегся. Ну, 
не вылезем мы, идя по пути ла-
тания дыр финансовыми заплат-
ками! Брожение нарастает. Надо 
думать, привлекать талантливых 
людей, а они с ними разговари-
вать не хотят! То им не нравятся 
с Манежной, то не нравятся с Бо-
лотной...

Я вам одну историю расскажу. 
Когда преподавал матанализ в 
университете, приехал один ин-
спектор, ну и, мягко говоря, стал 
прижимать. Говорит: «Завалю 
вашу группу!», и дал контроль-
ную повышенной трудности. 
Стали проверять – все решили!  
Он обалдел. Я сам удивился. Но 
когда он спросил, в чем секрет, я 
объяснил. 

Группа была очень сильная, 
каждый четвертый решал задачи 
повышенной сложности.  Рядом 
сидели просто толковые ребята 
– им подсказали путь решения, и 
они справились тоже. Сзади си-
дели студенты с хорошим зре-
нием, они списали... А вот у нас 
в правительстве и списать не у 
кого! Я с некоторыми там разго-
варивал, так им и сказал: «У вас 
списать не у кого!». Был на кол-
легии в Министерстве обороны, 
так меня ужас охватил: министр 
обороны  не может сформулиро-
вать пять предложений, ставя за-
дачи, касающиеся национальной 
безопасности. Ведь от его зака-
за зависит работа целых отрас-
лей производства на 10 лет впе-
ред,  любая ошибка завтра обой-
дется в миллиарды и триллионы 
потерь! А образование? У Мед-
ведева сын сдавал ЕГЭ, и  нако-
нец вроде бы он осознал то, о 
чем я ему пять раз говорил за по-
следние годы. А толку?

– 4 декабря Вы предвиде-
ли, что на улицу выйдет не 5, а 
100 тысяч человек?

 – Честно говоря, я очень хо-
тел, чтобы они вышли гораздо 
раньше. Раньше нас судили, за 
ноги с участков вытаскивали. А 
тут пошло наблюдателями мно-
жество людей, которые раньше 

политикой не интересовались; 
увидели, что творится, и, возму-
щенные,  вышли на улицы. К тому 
все шло, но 4-го я такого еще не 
ожидал. Мы каждый месяц про-
водили акции протеста, но... Я 
бы очень хотел, чтобы все это 
объединилось в широкое дви-
жение.  Мы  внесли после парла-
ментских выборов в Госдуму де-
вять проектов законов о совер-
шенствовании избирательной 
системы, и мне казалось, что Пу-
тин их поддержит...

– Не поддержал. Потом 
прошли выборы 5 марта... 

– Под веб-камерами, в кото-
рых мало что видно.

 – Президент снова Путин. 
Между декабрем и мартом 
многие ожидали, что власть 
начнет более внимательно от-
носиться к обществу, оппози-
ции. Прошло два месяца со 
дня инаугурации. Сделала ли 
власть выводы и какие?

 – (Вздыхает). Это очень пра-
вильная и своевременная поста-
новка вопроса. У меня было ощу-
щение, что тот кризис, который 
разразился в конце 2008 года, 
и та лихорадка, которая царила 
в Кремле, когда они в одну ночь 
200 млрд. долларов из резерва 
взяли и бросили четырём банкам 
(а их в России более 1200), и, на-
конец, тот нервный стресс, что 
поразил страну в ходе страшных 
лесных пожаров, когда Москва 
стояла в чаду и дыму, и после-
дующие потрясения – от «Хро-
мой лошади», шахты «Распад-
ская», Саяно-Шушенской ГЭС до 
Крымска – всё это вместе взятое 
потребует принятия целого ряда 
принципиальных решений. Мне 
казалось: соберут круглый стол, 
всё коллективно обсудят и та-
кие решения примут. Ведь стра-
не нужна левоцентристская по-
литика, такая, которую пришлось 
проводить после дефолта 1998 
года. Тогда, когда все рухнуло, 
Ельцин, с которым я не разгова-
ривал с расстрела парламента, 
хотя мы жили в одном подъез-
де, сам позвонил и, даже не по-
здоровавшись, спросил: «Что бу-
дем делать?». Я сказал, что в Мо-
скве к вечеру появится 400 тысяч 
безработных, в основном моло-
дые  толковые люди, которые все 
потеряли и долго терпеть не бу-
дут, и нужно правительство, ко-
торое пользуется доверием. Мы 
три часа уговаривали Примакова 
и Маслюкова, Геращенко и сфор-
мировали первое левоцентрист-
ское по духу правительство от-
ветственных перед парламентом 
профессионалов. Работали каж-
дый день, обсуждали законы ве-
чером, писали ночью и принима-
ли утром... Тот опыт показал, что 
это  эффективно.

 – Коалиция?
– Да, коалиция, но проводя-

щая левоцентристскую линию. 
И я думал, что Путин поймёт это. 
Когда его избрали президентом 
в 2000 году, мы с ним просидели 
целый день за городом, обсуж-
дали... Я бы подписался под его 
первым посланием, где он мно-
го говорил  о социальной поли-
тике, поддержке производства, 
диалоге с обществом, уважении 
к человеку труда, поддержке та-
лантов, новой демографической 
политике. А потом – всё сполз-
ло опять в эту грязную, воро-
ватую ельцинскую колею.  Свет 
клином для власти сошёлся на 
свой кооператив, два-три подъ-
езда своего дома, свои карма-
ны... После последних потрясе-
ний мне казалось, что все-таки 
вспомнят тот опыт. Включаю но-
чью телевизор – с Селигера по-
казывают выступление Путина. 
И опять: «Большевики предали 
страну, разрушили империю!» 
Я ему уже отвечал через газе-
ту: ну какие большевики? В 1905 
году всех запретили, фракцию в 
Госдуме в тюрьму посадили! От-
ставки царя-то требовали как 
раз либералы!

 – Разве это сейчас так важ-
но?

 – Вот именно! А нас опять 
лбами сталкивают – то в оценке 
этого, то того, и все это  полная 
фигня!

 – Значит, они ведут себя 
так, как будто зимой и весной 
ничего не было?

 – Нет, так нельзя сказать. 
Что-то ищут, пытаются. Но оказа-
лись настолько повязаны стары-
ми связями, обязательствами... 
Вот вступление в ВТО: столь-
ко лет вели переговоры, можно 
было все продумать, защитить 
свое производство, крестьяни-
на...

– Может, просто никто не 
верил, что это случится.

 – Дело не в этом. Понима-
ешь, если бы раньше приняли 
нас, когда еще живы были основ-
ные отрасли промышленности, а 
не сейчас, когда нам нечем тор-
говать... В целом я не вижу прин-
ципиального поворота к новым 
идеям, к обществу. Хотя жизнь, 
казалось бы, за горло взяла. 
Сейчас вот продуют Олимпиа-
ду, может, это подтолкнет... Я по-
радовался первой фразе ново-
го тренера по футболу: победа, 
сказал он, не в ногах, а в серд-
це. Ты должен в это верить, и вся 
машина государственная долж-
на способствовать этому, а она 
веру убивает. Горит лес в Сиби-
ри уже полтора месяца, но ведь 
толком-то не тушат! 200 человек 
там мыкается, полтора самолета 
отправили...

– Сибирь далеко от них.
– Тогда встает вопрос, твоя ли 

это страна. Мы все сейчас кров-
но заинтересованы в том, что-
бы была разумная, конструктив-
ная политика. Налицо все беды: 
нанюхались гари, наглотались 
грязной воды, надо садиться и 
обсуждать срочные меры,  са-
диться и обсуждать. Мы готовы, 
и у нас есть конкретные предло-
жения. Недавно вот обсуждали в 
МГУ с участием Медведева  наш 
законопроект об образовании. Я 
потом беседовал с Медведевым, 
и он сказал, что на три четверти 
согласен с нами.  Поручения дал 
многие наши позиции учесть. А 
мы год не могли достучаться!

– Говорите, что хотели бы, 
чтобы протестное движение 
было единым. Но  на Болот-
ную не приходили, хотя при-
глашали...

– Приглашали... Мы проводи-
ли целую серию мероприятий, 
звали всех на Манежную, и всем, 
кто пришел, дали слово. Высту-
пали и Удальцов, и его супруга, и 
Гудков.  Предлагали: вот девять  
законов, вносим и вместе отста-
иваем. Если бы их приняли до 
выборов президента, это гаран-
тировало бы жесткий контроль,  
невозможность удаления наблю-
дателей с участков и возмож-
ность пересчета голосов, про-
верку списков избирателей... Ну, 
создали они свой штаб, напра-
вили мы туда Доровина,  Ющен-
ко ездил. Наших на этих акциях 
было много, кстати...

Собрались, дали один раз 
выступить Клычкову – молодой,  
способный политик. А потом как 
отрубили! Смолин пришел с ги-
тарой на Сахарова, два часа сто-
ял, замерз – депутат с много-
летним стажем, возглавляет об-
щество инвалидов, казалось бы!  
Нет, так и не выступил... Значит, 
там совсем другие цели и инте-
ресы у организаторов митин-
гов? Честно говоря, я не верю в 
желание того же Касьянова, того 
же Немцова, да и того же Рыж-
кова как-то объединять усилия 
ради достижения определенной 
цели. А главное – я не вижу у них 
четкой, ясной программы. Все 
их требования сводятся к одно-
му: «Давайте мы вместо них в 
Кремль сядем».

– Но там ведь не только 
они, там очень разные люди! 
Гражданские активисты, на-
ционалисты, Удальцов туда 
тоже ходит...

– Да, он ходит.
– Говорили, что он может в 

КПРФ вступить.

Если Путин продолжит старый курс, потрясения станут неизбежными ТО МЕРЗКОЕ явление су-
ществует давно. Только на-
звания в России имело раз-
ные: взяточничество, мздо-
имство, вымогательство… 

После прихода в нашу страну дико-
го капитализма стало модным ме-
нять все на иностранный лад. Вот 
и прижилось у нас слово «корруп-
ция», что в переводе с латинско-
го – corrumpere – означает «раст-
левать», что,  в общем-то,  соответ-
ствует сути.   

С этим злом,  и в самом деле – 
правы древние греки – растлеваю-
щим общество, в разные времена 
боролись, как умели. 

В Персии с судьи,  виновного в 
вынесении за взятку несправедли-
вого приговора,  снимали  кожу и 
обивали ею кресло,  в котором он 
восседал до казни. Чтобы  следую-
щего вершителя правосудия на взятки не  тянуло. В России с 
взяточниками и казнокрадами тоже не цацкались. Так,  ули-
ченный в мздоимстве сибирский губернатор Гагарин по при-
казу  Петра Первого был повешен, а его труп не предавали 
земле почти три года и возили напоказ по губерниям, что-
бы другим власть имущим запускать руку в казну неповадно 
было. В Швеции в Средние века за получение взятки отру-
бали кисть руки. В СССР И. В. Сталин сурово карал мздоим-
цев, невзирая на ранги.  В Китае и сегодня по телевидению 
показывают казни разоблаченных и осужденных коррупцио-
неров, которых на стадионах публично расстреливают пулей 
в затылок. Имущество осужденного конфискуется, а с его  
родственников взимается 8 юаней за… пулю, которую  госу-
дарство потратило на исполнение приговора. За несколько 
последних лет в КНР расстреляли почти 10 тысяч взяточни-
ков, в том числе  чиновников крупного ранга, включая членов 
ЦК КПК. И коррупция в этой стране резко пошла на убыль. В 
США за это не казнят, но карают сурово, с обязательной кон-
фискацией наличности и имущества.  

О ситуации с коррупцией в нынешней России знают все. 
Она, как раковая опухоль,  поразила всю вертикаль  власти,  
и год от года метастазы этой болезни все глубже и глубже  
проникают в плоть больной страны. За десять последних лет 
Россия по уровню коррупции скатилась с 79-го места в на-
чала нулевых до 154-го  из 178 стран в 2011-м. Рынок рос-
сийской коррупции,  по оценкам независимых  экспертов, 
оценивается в 350 миллиардов долларов год. Это почти по-
ловина  бюджета страны. Согласно свежему исследованию, 
проведенному членом-корреспондентом РАН  Ириной Ели-
сеевой,  объем коррупционной экономики в РФ достиг 25 
триллионов рублей, или 64% ВВП! А  теневые доходы фе-
деральных и местных чиновников, налоговиков, работников 
правоохранительных органов составляют 4,6-5,6 триллио-
на. Откуда ж взяться деньгам на приличные пенсии, доступ-
ное жильё, хорошие дороги, бесплатное здравоохранение 
и образование, при таком волчьем аппетите чиновничьей 
рати?!  Сообщения о высокопоставленных взяточниках не 
сходят со страниц газет и экранов телевизоров. Не так дав-
но оперативники пришли с обыском в коттедж  генерала 
МВД Александра  Бокова, бывшего до ареста директором 
Бюро по координации борьбы с организованной  преступно-
стью на территории государств СНГ. Есть, оказывается, та-
кая контора. Казалось бы, ну что на такой работе – координа-
ции – можно поиметь? Ни за что человек не отвечает, ничего 
не решает, никому не подотчётен…  А вот и не угадали! Сле-
дователи буквально опешили, подойдя к четырехэтажному 
дворцу в реликтовом бору  площадью несколько тысяч ква-
дратных метров, с гаражами для иномарок,  гостевым до-
мом на два десятка персон, ветряной  мельницей. В самом 
дворце – 50 комнат с многочисленными по-царски обстав-
ленными спальнями,  гостиными с антикварной мебелью и 
коллекциями оружия и картин, столовой на 20 персон, соля-
рием, джакузи, плавательным бассейном  на четыре дорож-
ки,  с залами для охотников и рыболовов… А шкафы и сейфы 
генерала оказались набитыми золотом, бриллиантами, ан-
тиквариатом,  несметным числом дорогих часов, орденов  и 
медалей, золотых и серебряных монет. По самым скромным 
подсчетам, добра оказалось на сотни миллионов долларов. 
Уморились следователи  опись делать! Откуда, спрашива-
ется, «дровишки»? Со службы, вестимо. Согласно версии 
следствия, генерал    координировал не борьбу с преступ-
ностью в странах СНГ, а саму преступность и ее денежные 
потоки.  И  вполне успешно координировал. Не за красивые 
глазки, понятно. Вот и «набежало» на дворец и прочее. По-
горел  Боков на жадности  – понуждал крупного бизнесме-
на  к взятке в  46 млн. долларов за содействие в покупке кон-
трольного пакета акций одной солидной   компании. А у того 
оказались  связи в Кремле…   

Это лишь одна криминальная история. А их – не счесть. 
Вспомните скандал с подмосковными прокурорами,  мно-
го лет крышевавшими подпольные казино, вместо того что-
бы закрывать их.  Сколько миллиардов рублей прилипло к их 
грязным лапам? А кто осужден? Вы не знаете? И я не знаю. 

В феврале этого года Владимир  Путин был в Хакасии, на 
пуске в эксплуатацию после ремонта первого агрегата на Са-
яно-Шушенской ГЭС. Там он узнал о фактах почти поголов-
ной коррупции среди  руководителей  энергетических ком-
паний.  Путин возмутился: «Совсем оборзели! Энергоком-
плексы целых регионов подконтрольны семейным кланам… 
Потребители оплачивают счета аффилированных  компа-
ний. Часть средств обналичивается через фирмы-одно-
дневки… Вы бы хоть унялись слегка… Хреново ведь будет. И 
очень скоро…». Уже сентябрь близится. Что-то  не слышно, 
чтобы привлекли к уголовной ответственности хоть одного 
коррупционера из жирующих энергетических начальников. 
Никому не стало хреново. 

И так, за редчайшим исключением, почти везде и всюду. 
Мы покупаем и потребляем   просроченные и некачествен-
ные продукты и лекарства, закупленные за бесценок на За-
паде и за «откаты» провезенные  через таможенные и  сани-
тарные службы. Мы переплачиваем за услуги ЖКХ,  в цене 
которых половину составляют взятки. В школах и больницах 
растет число незаконных поборов с родителей и пациентов. 
Малый и средний бизнес внаглую обирают чиновники…

 Борьба с коррупцией ограничивается громкими фраза-
ми, за которым нет конкретики.  Принятые в этой части зако-
ны не работают. Взяточники борзеют, возводят всё новые и 
новые дворцы в рублёвках, покупают недвижимость за гра-
ницей, открывают счета в зарубежных банках. 

Беда и в отсутствии в российском законодательстве ста-
тьи о конфискации имущества  казнокрадов,  коррупционе-
ров, мошенников. Ее изъяли из УК РФ в 2003 году,  в ходе 
реформы законодательства. Чуть позже, правда, она появи-
лась  в виде дополнительной меры наказания, но  практиче-
ски не применяется. 

Как показывают социологические опросы последних лет, 
около 90% граждан страны выступают за расстрел и конфи-
скацию имущества матерых  коррупционеров. Расстрел, по-
нятно, в России отменен. А вот  многократные попытки депу-
татов КПРФ через Государственную думу вернуть в УК ста-
тью о конфискации, неизменно отвергаются доминирующей 
в парламенте фракцией «Единая Россия». С чего бы это? До-
гадаться нетрудно, приглядевшись к списку депутатов ЕР. 
Там 23 миллиардера и великое множество слуг  нечистых 
на руку деятелей из сферы бизнеса и властных структур.  Не 
враги же  они самим себе?! 

В сентябре, после каникул,  Дума намерена обсудить но-
вые антикоррупционные инициативы ряда депутатов, в том 
числе фракции КПРФ. Согласно им, депутатам и чиновни-
кам будет запрещено иметь недвижимость и вклады за ру-
бежом. Дай-то бог, чтобы такие поправки были приняты. Но 
это не решает проблемы борьбы  с коррупцией. Матерые 
взяточники  спокойны, ибо знают, что нынешняя власть не 
способна к решительным действиям, так как сама насквозь  
пронизана метастазами  растления. 

 

Враг по имени 
коррупция

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

Депутатская вертикальПартийная хроника

В Краснотуранске прошло выездное 
заседание фракции КПРФ Законода-
тельного собрания. Поводом послужила 
ситуация вокруг уникального соснового 
бора, который находится на грани пол-
ного уничтожения. 

Тревогу забили коммунисты района, де-
путаты районного Совета. Краснотуранцы 
провели серию протестных митингов и пи-
кетов. Они направили обращение к губер-
натору края Льву Кузнецову с требованием 
прекратить уничтожение уникального па-
мятника природы.

Чтобы поддержать жителей района в их 
борьбе, в район выехали депутаты фракции 
КПРФ Законодательного собрания. В поме-
щении районной администрации состоя-
лось заседание фракции, в работе которого 
приняли участие депутаты Краснотуранско-
го районного Совета, руководители право-
охранительных органов района, специали-
сты лесной охраны. 

Открыл заседание и вёл его руководи-
тель фракции КПРФ Законодательного со-
брания, первый секретарь крайкома партии 
Пётр Медведев.

Всерьёз обеспокоенные судьбой со-
снового бора, на заседание пришли жите-
ли райцентра. А вот районное руководство 
встречу игнорировало. И, как показал раз-
вернувшийся диалог, дело не в чрезвычай-
ной занятости первых лиц или в том, что 
отцы района считают проблему несуще-
ственной.

– То, что происходит с нашим сосновым 
бором – это не только неуважение к обще-
ственному мнению, но и просто театр аб-
сурда, – считает депутат Краснотуранско-
го районного Совета Владимир Макаров. 
– Каким-то необъяснимым образом не-
сколько лет подряд тендер на производ-
ство работ в бору выигрывает один и тот же 
предприниматель. Причём год от года он 
наращивает темпы своей антиприродной 
деятельности. 

Это уже не санитарная рубка, а самая, 
что ни есть промышленная заготовка дре-
весины.

Поражает позиция правоохранительных 
органов района, которые считают, что тут 
нет состава преступления.

Свои доводы в ходе обсуждения пробле-
мы изложили депутаты фракции КПРФ Зак-
собрания Владимир Бедарев, Валерий Сер-
гиенко, Афанасий Исаев, первый секретарь 
Краснотуранского райкома партии Татьяна 
Ефимова.

По итогам обсуждения принято реше-
ние «О незаконных масштабных выруб-
ках в особо охраняемой природной тер-
ритории «Краснотуранский бор». Вот его 
пункты.

Предложить комитету по природным ре-
сурсам и экологии Законодательного со-
брания рассмотреть вопрос  «О незакон-
ных масштабных вырубках в особо охраня-
емой природной территории «Краснотуран-
ский бор».

Запретить вырубку древесины на терри-
тории бора.

Предусмотреть организацию проверок 
участков,   определенных под

санитарные вырубки , в других особо ох-
раняемых территориях края,    и поручить 
агентству лесной отрасли взять на себя ор-
ганизацию подобных проверок.

Совместно с краевым министерством 
природных ресурсов и лесного комплекса 
края    рассмотреть    вопрос    «О    прида-
нии    заказчику «Краснотуранский бор» ста-
туса природного парка».

Предложить Министерству природных 
ресурсов и лесного комплекса Краснояр-
ского края рассмотреть вопрос «Об отре-
шении заказчика «Краснотуранский бор» от 
Идринского филиала КГАУ и организации 
Краснотуранского филиала КГАУ «Краснояр-
ский лес».

Участники слушаний затронули важный 
вопрос. Не так давно краевой канал «Ени-
сей-регион» подготовил журналистское 
расследование о произволе, творящемся в 
сосновом бору. Но правдивый сюжет так и 
не появился в эфире. Почему? Кому в райо-
не и крае невыгодна объективная информа-
ция. На эти вопросы тоже надо найти ответ.

Подробный отчёт о ситуации вокруг со-
снового бора в Краснотуранске будет опу-
бликован.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора. 

Краснотуранский район:
спасти сосновый бор!

В Зеленогорске прошла отчётно-выборная конфе-
ренция городского отделения КПРФ. В её работе при-
няли участие первый секретарь крайкома партии П. П. 
Медведев, почётные граждане Зеленогорска, перво-
строители города, руководители общественных орга-
низаций. Перед началом работы делегаты возложили 
цветы к подножью памятника В. И. Ленину. 

Конференция началась с торжественного момента. Груп-
пе молодых коммунистов и комсомольцев были вручены 
партийные и комсомольские билеты. Орден ЦК КПРФ «Пар-
тийная доблесть» был вручён В. М. Вагину.

Различные аспекты проделанной за отчётный период ра-
боты осветили в докладах первый секретарь горкома А. П. 
Слонов, члены бюро горкома В. А. Дорохов и М. В. Коротюк.

В обсуждении докладов приняли участие секретари пер-
вичных отделений. Работа городского отделения КПРФ за 
отчётный период признана удовлетворительной. 

Избран новый состав горкома.
На проведённом организационном пленуме избрано 

бюро горкома, первым секретарём городского отделения 
избран Алексей Павлович Слонов.



2 ЗА ПОБЕДУ! № 29 (559) 22 августа 2012 года

Крепить единство рядов

Кошелёк и жизнь
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Будет очень непростая
– Удальцов был в нашем шта-

бе протестных действий, уча-
ствовал во многих наших меро-
приятиях, сейчас он работает в 
том штабе. Я с ним встречался 
не раз, и каждый раз, когда он 
в застенках голодал, посылал 
к нему депутатов. Неоднократ-
но говорил ему: «У нас есть про-
грамма и сильная команда, и мы 
видим выход из положения на 
пути левоцентристской полити-
ки. Если будешь придерживать-
ся  этой линии – мы готовы мак-
симально взаимодействовать». 
Он был моим доверенным ли-
цом в ходе президентской кам-
пании... Выбор сегодня за ним.

Но еще раз хочу сказать: я 
знаю хорошо политику Кудрина, 
это был министр финансов не 
России, а в России. Видел, что 
Касьянов делал. Не верю, что 
они принесут что-то новое в по-
литику.

– На сентябрь опять пла-
нируется Марш миллионов. 
КПРФ будет в нем участво-
вать?

– Мы готовы сесть и рас-
смотреть все предложения. Но 
я пока никаких конструктивных 
предложений от них не видел. У 
нас же в штабе протестных дей-
ствий сейчас 38 организаций, 
каждый вторник собираются 
здесь, наметили  на осень целый 
ряд мероприятий региональных 
и общероссийских. Дверь от-
крыта, приходи, приводи своих 
людей!

– А Вы не готовы сами сде-
лать шаг навстречу?

– В их штабе по организации 
есть наши представители, но я 

против анархии, вакханалии и 
оранжевой проказы.

– Вы считаете, что в этих 
акциях есть опасность оран-
жевой проказы?

– Есть опасность плясать под 
чужую дудку, я бы так сказал.

– А в чём вы её видите?
– Ещё раз хочу сказать: если 

реально хотят добиться резуль-
тата, нужно складывать усилия 
и выступать вместе за новый 
курс и новую политику. Мы гото-
вы предложить свою программу 
и свою команду и объединить на 
левоцентристской основе всех 
разумных граждан страны.

– Но далеко не все участ-
ники протестного движения 
левые!

– Я считаю, без справедливо-
сти в России мы не можем жить. 
А без демократического устрой-
ства, как показала история, не-
возможно решить проблемы. 
Любая попытка узурпации вла-
сти  и диктата заканчивается 
плохо. Без дружбы народов в 
многонациональной стране, где 
представлены все религиозные 
конфессии и верования и где от-
личия Бурятии и Якутии от Чечни 
и Дагестана – больше, чем отли-
чия Скандинавии от Португалии 
или Испании, тоже невозможно 
двигаться вперед. Разве не объ-
единительные идеи? И потом, 
можно по-разному видеть курс, 
но это не мешает вместе доби-
ваться честных выборов. В октя-
бре  у нас будут выборы пяти гу-
бернаторов, вот  давайте и сло-
жим усилия.

– Где возможно выдвиже-
ние единого кандидата от оп-
позиции?

– Мы проведем консультации 
со всеми: и с Мироновым, и с 

Жириновским. У нас  по Брянску 
идет Потомский Вадим, депутат 
нашей фракции, и я считаю, что 
у него есть хорошие шансы. 

Приглашаем в его команду 
всех грамотных людей. По край-
ней мере, местные отделения 
партий, представленных в Думе, 
откликнулись. Милости про-
сим.  Мы подготовили програм-
му развития этой области, она 
граничит с Украиной и Белорус-
сией, а я считаю союз с этими 
республиками жизненно необ-
ходимым для России. В Рязани 
у нас Федоткин идет, тоже очень 
опытный человек, депутат.

– Но его кандидатуру дру-
гие партии не поддержива-
ют?

 – Сейчас отрабатываем, ду-
маю, его тоже очень многие под-
держат. Что касается Белгород-
ской области, то там очень силь-
ная кандидатура Савченко. Я, 
правда, сказал и Медведеву, 
и Путину: «Вы его передержа-
ли». Я бы на месте руководителя 
страны взял его первым вице-
премьером, ответственным за 
агропромышленный комплекс, и 
дал бы задание: за пять лет лик-
видировать зависимость от вво-
зимого продовольствия.

– И что вам ответил Путин?
– Думает, наверное (смеет-

ся). Но Савченко справился бы. 
А там он пересидел.

– В марте многие говори-
ли, что Путин до конца сро-
ка не досидит. Сейчас многие 
говорят, что досидит и даже 
ещё срок выдержит.

– Повторяю: если он будет 
проводить старый курс со ста-
рой политикой и старой коман-
дой, потрясения неизбежны, и 
в ближайшее время. Семь лет 

для этого не понадобится. Есть 
такой управленец Терещенко. 
Он писал в своей книге: «Если я 
приехал в гостиницу проверять, 
а там выключатели не работа-
ют и краны текут – все осталь-
ное можно не проверять, будет 
только хуже». Это «хуже» сейчас 
практически во всех отраслях.

 – Но все как-то само собой 
идет и идет по-прежнему...

– До поры до времени. Всем 
казалась незыблемой царская 
империя, хотя Александр Третий 
сказал о своем сыне: «Николаш-
ка к царствованию не готов». И 
Советский Союз, казалось бы, 
огромная страна, 19 млн. ком-
мунистов, все директора, ру-
ководители не бросят родную 
страну и партию, все военные  
клялись, давая присягу – быть 
верными, защищать до конца. А 
когда все стало расползаться  и 
сыпаться... 

Я, может, острее других чув-
ствовал опасность, потому что 
был во всех горячих точках. При-
ехал с Кавказа с ужасом, из При-
балтики, Средней Азии, подго-
товил материалы и, когда их под 
сукно засунули и не стали рас-
сматривать,  написал в апре-
ле 1991-го в «Советской Рос-
сии» статью «Еще не поздно!», 
а  в мае – «Архитектор у разва-
лин». За них меня на Политбю-
ро лупили – аж кости трещали.  
Потом было прямое обращение 
к гражданам, «Слово к народу», 
12 человек его подписали – мне 
за это 10 лет тюрьмы обещали 
и допрашивали не раз... Тогда я 
понял, что, когда сломаются не-
которые механизмы, остальное 
распадётся враз. Не надо ду-
мать, что у Путина получится по-
другому – сегодняшняя власть, 

побитая молью дикой коррупции 
и кумовства, слабее той.  И если 
затрещит или загрохочет, никто 
ей не поможет.

– А если не затрещит и не 
загрохочет? Так и будет тя-
нуться десятилетиями?

– Не-не-не. Запаса прочно-
сти уже нет. Даже если с точ-
ки зрения кризиса смотреть – в 
2008 году мы еще были покреп-
че, производство работало по-
надежнее, и Резервный фонд 
был гораздо больше. Вот сейчас 
выделили правительству 200 
млрд.  рублей, чтобы оно могло 
маневрировать в случае чего, а 
тогда они истратили 2 трлн. за 
полгода, в 10 раз больше! Так 
что, как ни крути, им придется 
принимать решение...

– В центре внимания – суд 
над группой Pussy Riot. Одни 
деятели культуры их защища-
ют, другие – осуждают тех, 
кто их защищает. Некоторые 
говорят, что они несколько 
месяцев сидят в СИЗО, пото-
му что просили Богородицу 
убрать Путина, и власть ре-
шила устроить показатель-
ный процесс. А Вы как дума-
ете?

– Конечно, от общей ситуа-
ции в стране отделять все это 
нельзя. Лично моя точка зрения 
– я бы взял хороший ремень, вы-
порол и отправил к детям и ро-
дителям. Это и было бы для них 
административным наказанием. 
И сказал бы, чтобы они больше 
таким богохульством и безоб-
разием не занимались. А здесь 
затеян длинный процесс... Я бы 
очень внимательно прислушал-
ся к Валентину Распутину, кото-
рого считаю совестью страны. 
На мой взгляд, в последнее вре-

мя идет очень жесткая борьба 
против христианства как куль-
турного явления. Ведь вся евро-
пейская цивилизация основыва-
лась, по сути дела, на Нагорной 
проповеди Христа. Что касается 
коммунистов – они переписали 
ее исправно и решили постро-
ить Царство божие на земле, до-
пустили немало ошибок и глупо-
стей, но тем не менее.  Мне ка-
жется, попытка повернуть этот 
процесс против наших духовных 
основ и корней, а они в любом 
случае лежат в православии, – 
исключительно опасное явле-
ние для всех.  И тех, кто пони-
мает это, и тех,  кто не понимает. 
Об этом говорится и в моем за-
явлении.

– Но когда в разгар пред-
выборной кампании прошло 
сообщение о панк-молебне, 
все забыли  о нем через три 
дня! И если бы не уголовное 
преследование...

– Забыли? Ну, нет. Для веру-
ющих православных людей это 
была пощёчина. А таких людей 
в России абсолютное большин-
ство. Я согласен с тем, что сам 
по себе процесс усугубил ситу-
ацию. Он используется как мно-
гоходовка в борьбе против ду-
ховной основы России. Кем? 
Властью? Ведь уголовное пре-
следование ведется руками 
правоохранительных органов и 
суда.

 – А кто распродает се-
годня последнюю собствен-
ность в стране? Кто прикры-
вает олигархов, попрятавших 
деньги в оффшорах?

– Да они ведь все свечки 
держат в церквях! С патриар-
хом дружат, он их поддержива-
ет. Многие из них в церкви свеч-

Актуальное интервью

Выстоим!
Ещё в середине позапрошлого века К. Маркс и Ф. Эн-

гельс писали, что для священной травли призрака комму-
низма  объединились все силы старой Европы. С тех пор 
коммунизм давно уже стал реальной и значимой политиче-
ской силой. И всё это время силы старого времени объеди-
нённым фронтом наступают на идеи коммунизма.

Но сколько ни пытались забить последний гвоздь в крыш-
ку гроба коммунизма Вильсон и Черчилль, Троцкий и Маккарти, 
Гитлер и Ельцин, все их попытки оказались безрезультатными. 
Лишь Ельцину с помощью американцев удалось добиться вре-
менного поражения коммунизма в Советском Союзе и превра-
тить Россию в колонию Запада. 

Почему в колонию – потому что чья собственность, того и 
власть. А собственность в России почти вся уже в руках зарубеж-
ных транснациональных корпораций. И в этом вина не только 
Ельцина и тандема, а  вина и тех, кто с усердием честного глуп-
ца голосует постоянно за сохранение нынешнего прозападного 
режима. Это они истинные губители России! И прощения им нет 
и не будет!

Но даже в условиях колониальной демократии, а точнее, кри-
минально-олигархической диктатуры, Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации умело держит удар и укрепляет свои 
позиции и у собственного народа, да и за рубежом, её признают 
как влиятельную политическую силу России. В то же время пар-
тии буржуазной идеологии стремительно теряют поддержку на-
рода.

Ох! Как это не нравится нынешнему тандему и их заокеанским 
кукловодам. Каждый успех КПРФ им как нож в сердце или сер-
пом по горлу. То же самое чувствует  вся либеральная рать, эта 
гниль нашего общества.

Вот и ныне, как и полтораста лет назад, все они объедини-
лись в лютой злобе против КПРФ. Но они превосходно знают, 
что в честном, открытом бою им никогда не победить носителей 
идей социальной справедливости и истинного человеколюбия. 
Но в их арсенале имеется одно грозное оружие, против которого 
очень сложно бороться, – это ложь. И этим оружием они бесце-
ремонно и умело пользуются, используя свое повальное господ-
ство в средствах массовой информации и «учение» доктора Геб-
бельса.  Ведь не зря в народе говорят: «Легче стать верблюдом, 
чем доказать, что ты не верблюд». 

За почти двадцатилетнюю историю своей активной деятель-
ности КПРФ выдержала много нападок на себя и своих руково-
дителей как извне, так и изнутри. Напомним самые громкие: это 
и семигинская диверсия вместе со съездом водоплавающих; 
это и борьба московских и питерских «интеллектуалов», считаю-
щих себя правовернее Маркса и знающих, как всё надо делать, 
но ничего не умеющих делать. 

 Красноярские отделения КПРФ устояли под нападками Со-
юза коммунистов, где собралась жалкая кучка лиц, оказавших-
ся по воле коммунистов, реже и по своей воле за бортом нашей 
партии. 

Ну и где они, эти «громкие борцы» за народное счастье? Кто 
помнит Тихонова и Потапова? Кто помнит Уласа и Фёдорова и 
многих других «истинных коммунистов»? Впрочем, они, как и 
Юрчик, продолжают, подобно мышиным жеребчикам, бороться 
за умы людей.  Но все их стремления обречены на провал.

Когда-то И. В. Сталин говорил, что партия большевиков силь-
на своей связью с народом. Точно так же каждый коммунист си-
лён своей связью с партией. Поставил себя выше партии, порвал 
с ней связь и навсегда оказался в тенетах забвения.

А как хочется казаться оракулом, пророком, вождём народ-
ных масс. Именно «казаться», потому что пророками, оракула-
ми, вождями даже на местном уровне они никогда не были. Они 
всегда казались такими.

Но власти жалко терять такой отряд прикормленных «оппози-
ционеров». После пирровой победы на выборах в Государствен-
ную думу в декабре прошлого года власть решила впредь изби-
рателям предлагать на выборах то ли винегрет, то ли окрошку, то 
ли пиццу из политических партий. Ускоренными темпами созда-
ются партии (вернее партийки), в основном, левого толка из по-
лутысячи душ. И скоро им будет несть числа.

Остановимся на двух из только что зарегистрированных таких 
партий, которые в своём названии используют слова «коммуни-
сты» и «коммунистическая».

Первую из них – «Коммунисты России», журналисты  уже 
окрестили «водоплавающей», так как в её основе участники уже 
давно канувшего в Лету водоплавающего съезда 2004 года. На-
помним, что лишь под давлением красноярских городского и 
районных отделений, а также делегатов съезда, да и из-за жгу-
чей обиды, что не сбылись надежды на «театральный пленум»:  
Юрчик на нём не появился.

Вторую –  КПСС, то есть Коммунистическую партию социаль-
ной справедливости – «травоядной».

Как справедливо указывает  член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ С. П. Обухов: «Ни митингов они не проводят, ни плакатов 
не печатают. Никакой активности данные симулякры никогда не 
проявляли. Это политтехнологические спойлеры (…) Каждый го-
лос за КПСС и «Коммунистов России» – это увеличение влияния 
«Единой России».

Основная их задача – растащить голоса протестных избира-
телей, отобрав их у КПРФ. Это превосходно понимают и их ру-
ководители. Только не ясно, что ими движет: либо лютая злоба 
к КПРФ и желание как можно больше навредить ей, либо лакей-
ское стремление услужить власти в надежде, что будут допуще-
ны к корыту? Но это на их совести, если таковая у них имеется.

А вот это навевает большие сомнения. Вот только один факт. 
Союз коммунистов, влившийся в ПП «Коммунисты России», су-
ществует с конца 2010 года, но ростом своих рядов, как, впро-
чем, и протестной деятельностью похвастать не может. Поэто-
му в ход они пустили испытанное средство – ложь, или то же, что 
когда-то звучало в противовес слову «правда», – «кривду».

И пошли кривить душой. Ездят их эмиссары по городам и ве-
сям и при поддержке скрытой пятой колонны собирают членов 
КПРФ и убеждают выходить из неё, тут же вручают два бланка 
заявлений: о выходе из КПРФ и о вступлении в ПП «Коммунисты 
России». 

Эмиссары знают, что делают. Они обращаются к наиболее со-
знательной и подготовленной части общества. Не будут же они 
вербовать сторонников среди членов «Единой России»!

А «пятоколонисты» услужливо подвывают, что «Коммунисты  
России» и КПРФ  – это одно и то же. Только первые – это, мол, 
истинная оппозиция, а вторые в сговоре с властью. И некоторые 
неустойчивые и слабо информированные члены КПРФ клюют на 
этого тухлого червячка. 

Правда, после получения достоверной информации отзыва-
ют свои заявления. 

Так, например, произошло на выездном заседании бюро 
крайкома, которое прошло в селе Белый Яр Ачинского района. 
Здесь, где действует самая крупная в Ачинской районной пар-
тийной организации первичка, обсуждалась  ситуация в район-
ной партийной организации. Зашла речь и о десантах «Коммуни-
стов России» в Ачинск и их попытках пополнить свои ряды за чу-
жой счёт. Прийти на всё готовенькое и прибрать к рукам.

Поняв, в чём дело, одна коммунистка принародно порва-
ла бланк заявления от «Коммунистов России». Так вот, рано или 
поздно приходит прозрение. Но всё это  отвлекает актив и руко-
водство КПРФ на борьбу с коммунистороссовскими «ветряны-
ми мельницами».  

Как видите, вместо мобилизации народа на борьбу за свои 
социальные права так называемые «коммунисты России» свою 
деятельность начали с попыток  рейдерского захвата первичных 
отделений КПРФ. Кому это выгодно? Ответ однозначный: «Ны-
нешней власти».

Ну что ж, нескольких неустойчивых членов КПРФ они и пере-
тянут к себе, только неизвестно, кто от этого выиграет. Из идей-
ной предшественницы КПРФ – в то время ещё РКП(б) в 1921 году 
из-за несогласия с ленинским нэпом вышло около трети комму-
нистов. Но партия устояла, нэп осуществил свою положитель-
ную роль в деле подготовки наступления социализма по всем 
фронтам жизни.

Так и ныне. Коммунистическая партия Российской Федера-
ции выживет всем смертям назло и приведёт народы России к 
победе, потому что  она вооружена непобедимым оружием, имя 
которому правда.

Коммунисты! Будьте бдительны!

Пресс-служба Красноярского крайкома КПРФ.

– Добрый день, Пётр Петрович, 
мы рады Вас приветствовать в сту-
дии, и первый вопрос: цель вашего 
визита в Железногорск.

– В краевой партийной организации 
проходят отчётно-выборные конферен-
ции. 22 сентября созывается краевая 
конференция. В эти дни партийный ак-
тив, руководство крайкома встречают-
ся с коммунистами в городах и районах 
края, обсуждают насущные проблемы, 
принимают критические замечания. А 
Железногорск нам важен. Это страте-
гический город, мне он интересен и как 
первому секретарю крайкома, и как депута-
ту Законодательного собрания.

Во время предыдущих поездок я встре-
чался с избирателями города. Они давали 
наказы по различным проблемам Желез-
ногорска. Эти наказы взяты на контроль, по 
ним сделаны депутатские запросы. Так что 
нынешняя поездка – повод посмотреть, как 
выполняются наказы. 

– Пётр Петрович, в последнее время 
можно слышать мнения, что КПРФ утра-
чивает коммунистическую сущность, 
перестаёт быть оппозиционной парти-
ей, хотя большая часть общества про-
должает верить, что КПРФ отстаивает 
интересы народа. Ваша партия – дей-
ствительно оппозиционная или ей при-
ходится быть в одной упряжке с вла-
стью?

– Ни с какой властью, а тем более  с ны-
нешней, мы не собираемся дружить, пото-
му что на наших глазах при попустительстве 
режима идёт разрушение государства. Па-
дает производство, растут цены на товары, 
повышаются тарифы на услуги ЖКХ. Унич-
тожаются оборонные предприятия, в ходе 
«реформ» идёт разрушение Вооружённых 
сил. На платную основу переводятся обра-
зование и здравоохранение. С властью, ко-
торая проводит такую политику, нам просто 
не по пути.

В такой ситуации отстаивание интере-
сов народа – главная задача нашей пар-
тии, депутатов-коммунистов. Одна из по-
следних инициатив – борьба за закон о 
поддержке «детей войны» – наиболее об-
делённой категории старшего поколения. 
Фракция КПРФ Законодательного собра-
ния будет бороться за принятие краевого 
закона о «детях войны», хотя единороссы 
выступают против. 

Чиновники просто не в состоянии пред-
ложить народу что-нибудь конструктивное, 
поэтому сбиваются на мелочи. Недавно из-
бранный мэр Красноярска Эдхам Акбулатов 
высказал мысль, что в каждом дворе долж-
ны быть спортивные площадки. Очень хо-
рошо, но это популизм. Не лучше ли посмо-
треть, в каком состоянии уже существую-
щие спортивные объекты, спортивные залы 
в школах? Я хорошо знаю бюджет Красно-
ярского края, спортивные статьи его на-
столько мизерны, что и говорить не хочет-
ся. Попутно замечу, что в крае продолжает-
ся процесс разрушения. На периферии со-
кращаются школы, учреждения культуры и 
здравоохранения. Элементарная истина: 
чтобы пополнить бюджет, надо, чтобы зара-
ботали заводы и фабрики, колхозы и совхо-
зы. За 20 лет капитализма в России, да и на 
территории края практически не построено 
ни одного предприятия. Ругали коммуни-
стов и Советскую власть, но страна сегод-
ня живёт тем, что проедает запасы, создан-
ные в советское время. С такой политикой 
мы не можем двигаться вперёд.

– А как же можно изменить ситуа-
цию?

– У коммунистов есть реальные пла-
ны вывода страны из кризиса. Эти планы 
отображены в Антикризисной программе 
КПРФ, в агитационных материалах лидера 
нашей партии Геннадия Зюганова, когда он 
выдвигался на пост президента России.

В первую очередь необходимо полити-
ку разрушения заменить политикой сози-
дания. Когда смотришь на тех, кто руково-
дит страной, складывается впечатление, 
что они у нас в командировке. Одни слова, 
дела нет. Всё идёт к тому, что у нас скоро не 
будет бесплатного образования. Это можно 

объяснить логикой наших правителей: без-
грамотным народом управлять проще. Ко 
мне на днях обратились избиратели Кура-
гинского района. Они просят помочь опре-
делить на учёбу детей-сирот. В советское 
время они были социально защищены. Они 
имели преимущества при приёме на учё-
бу и затем – на работу. А нынешняя власть 
своим циничным равнодушием превращает 
сирот в бомжей. 

К руководству на всех участках приш-
ли непрофессионалы, вчерашние двоечни-
ки. Это не государственники. Они не видят 
путей укрепления могущества страны. Не-
давняя Олимпиада умножила позор стра-
ны. Провал! При коммунистах всё делалось 
для развития спорта. Спортивные площад-
ки действовали в каждом дворе, в каждом 
населённом пункте, были доступны. К спор-
ту, а значит, к здоровому образу жизни при-
общали с юных лет. Сегодня такой програм-
мы и такой заботы нет. За всё – плати! Пра-
вители тратят бешеные деньги на оплату 
услуг тренеров и спортсменов, нанятых из-
за рубежа.

От страны с гордым названием Союз Со-
ветских Социалистических Республик не 
осталось ничего. По многим показателям 
мы скатились на уровень развивающихся 
стран. 

И самое страшное: никто в стране не 
знает, что мы строим, какой у нас строй. 
Был у нас развитой социализм, который се-
годня называют неправильной системой, 
были пятилетки, плановое хозяйство. Это 
тоже сейчас охаивается. А что сегодня у 
нас? Какая система? Если капитализм – да-
вайте зарплату и социальные льготы уста-
новим как при капитализме. Платите соот-
ветствующую пенсию пенсионерам, чтобы 
жить достойно, а не так, чтобы едва сводить 
концы с концами.

Мало кто задумывается: а за счёт чего 
мы живём в условиях, когда нет производ-
ства? Мы существуем за счёт нефти и газа. 
В недрах Красноярского края сосредоточе-
на вся таблица Менделеева, но по прожи-
точному уровню мы далеко уступаем реги-
онам России, где такого богатства и в по-
мине нет. Пора народу в жёсткой форме вы-
сказывать свои претензии. 

А на выборы в органы местного само-
управления выдвигать достойных, болею-
щих за дело людей. Не стоит забывать ис-
тину: как голосуем, так и живём. Понятно, 
что на любых выборах используется мощ-
ный административный ресурс. Многим из-
бирателям подсказывают и приказывают, 
как надо голосовать. Это часто срабатыва-
ет, потому что люди боятся неприятностей. 
Надо подавить в себе этот страх, распра-
вить плечи. Мы живём на своей земле, мы 
никуда отсюда не уедем. 

Но ничего с неба не упадёт. Предстоит 
борьба за перемены. Коммунисты всегда 
не боялись трудностей, были на передовой. 
И сейчас следуют этому принципу.

Вот почему глубоко убеждён, что только 
коммунисты выведут страну из кризиса.

– Пётр Петрович, я вижу, что Вы – че-
ловек прямолинейный, жёстко отвечае-
те на вопросы. Поэтому и вопрос у меня 
будет жёсткий, на него представители 
партии власти, может быть, и не ответи-
ли бы. Я хочу спросить о ситуации, в ко-
торую попал первый секретарь Желез-
ногорского горкома партии Вадим Шев-
ченко. Будете ли вы его защищать?

– Непременно. Это наш товарищ. Ва-
дим Сергеевич – честный и порядочный че-
ловек, и жители города прекрасно это зна-

ют. По сути, он правильно поднял 
проблему. По форме, может быть, 
есть какие-то вопросы. Видно, что 
Шевченко переживает за обстанов-
ку в городе. Но как сегодня работа-
ют суды, прокуратура, следствен-
ные органы? Мужик унёс с базы ме-
шок комбикорма – три, а то и пять 
лет тюрьмы. На мешке комбикор-
ма богатства не скопишь, у челове-
ка просто не было выхода из-за нуж-
ды и нищеты. А те, кто ворует по-
крупному, остаются ненаказанными. 
Средь бела дня «прихватизируют» 
фабрики и заводы. И люди давно 
знают, на чьей стороне правоохра-
нительные органы. Явно, что дан 
соответствующий приказ, как по-
ступать. Но мы не позволим! В кур-
се «дела» Шевченко Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов, наша 
фракция Государственной думы. 

Режим делает всё, чтобы укре-
пить своё положение. Приняты за-

коны о митингах и клевете, позволяющие 
более сурово карать несогласных. Оппози-
цию пытаются «поставить на место». 

А Шевченко как первый секретарь гор-
кома находится на передовой. Да и все ли-
деры городских и районных отделений в та-
ком же положении. Повторю ещё раз: это 
наш товарищ, мы не сдаём своих людей. 

– К вопросу о свободе слова. Как Вы 
относитесь к нашумевшему делу деву-
шек из группы Pussy Riot? Это протест 
или попытка выпендриться?

– Это никакое не проявление демокра-
тии, а самое настоящее хамство. Россия 
– страна, в которой живут представители 
разных вероисповеданий, но у неё прочные 
христианские корни и традиции. Но буржу-
азная мораль, идеология овладевает ума-
ми молодёжи. У режима чёткая цель: мо-
рально разложить юношей и девушек, сде-
лать их бездуховными, без идеалов. Поэ-
тому чем чудовищнее выходка, тем лучше. 
Такие же принципы действуют на телевиде-
нии, в прессе, при создании фильмов.

Я часто вижу в общественном транспор-
те, как вызывающе ведут себя представи-
тели молодого поколения. Они грубят, ни-
какой силой их не заставишь уступить ме-
сто пожилому человеку, инвалиду, бере-
менной женщине. У советских людей была 
другая мораль, другие идеалы. 

Конечно, на эту выходку в храме Хри-
ста Спасителя девчонки пошли не только 
по своему недомыслию, но и с чьей-то по-
дачи. У нашего общества – нездоровая мо-
раль. Нет нравственных ценностей. И что-
бы отвлечь народ от проблем, ему и под-
брасывают время от времени всяческие 
штучки. Вызывает негодование возня во-
круг Мавзолея Ленина. Тело вождя пред-
лагают похоронить «по христианским кано-
нам». Предлагают осудить Сталина…

Да что у нас нет других проблем? Чем ко-
паться в прошлом, лучше обратить взгляд в 
день сегодняшний. 

Трагедия в кубанском городе Крымске, 
который затопило ливневыми осадками, 
лесные пожары показали, насколько безза-
щитны граждане России от стихийных бед-
ствий. 

Я осуждаю этих девушек, потому что 
церковь – это святое. Мы ко всему должны 
относиться терпимо, но, конечно, не до та-
кой степени. 

Но не в том, что Pussy Riot арестовали, 
отсутствие демократии в России. Демокра-
тии в буржуазной России нет. Это только в 
последнее время Зюганов получил более 
широкий доступ на телевидение и в прессу. 
А сколько было ограничений!

Зюганову есть что сказать народу, и он 
говорит правду о положении, которое мож-
но выразить ленинскими словами: верхи не 
могут, а низы не хотят жить по-старому.

– Что бы Вы хотели пожелать жите-
лям Железногорска?

– У вас прекрасный город с прекрасны-
ми традициями. Горожанам надо поддер-
жать нынешнего мэра Вадима Медведе-
ва. Я хорошо знаю этого человека, мы даже 
жили в одном подъезде. Когда он работал 
в администрации края, его называли од-
ним из самых добросовестных работников. 
Вам повезло с городским головой. Я недав-
но встретил его и заметил, что Вадим изме-
нился. В лучшую сторону. Появилась жил-
ка хозяйственника, что для его должности 
очень кстати. 

Успехов и процветания вашему городу!

Предстоит борьба за перемены
О ВРЕМЯ очередной ра-
бочей поездки в Желез-
ногорск первый секре-
тарь крайкома партии, 

депутат Законодательного со-
брания П. П. МЕДВЕДЕВ дал ин-
тервью городским телеканалам.

Только коммунисты выведут страну из кризиса

Засуху оплатят 
из кармана россиян 

В России стремительно дорожают 
хлеб и другие продукты питания 

ВОИ КОРРЕКТИВЫ в ценники вносит засуха, сгубив-
шая часть урожая, а также рост цен на продовольствие 
во всем мире. Сегодня оптовики уже предупреждают 
розничную сеть о повышении отпускных цен пример-
но на 20%. 

И если обычно конец лета и первую половину осени называют зо-
лотым временем за обилие, которое дарит урожай, то в этом году 
все будет иначе. Ускорение темпов инфляции, погрязшие в долгах 
сельхозпредприятия и дорогие продукты – с таким багажом Россия 
войдет в свою очередную осень. Как это скажется на политической 
«стабильности», покажет самое ближайшее время.  Сегодня участ-
ники продовольственного рынка и аналитики отмечают рост опто-
вых цен на пшеничную муку по всей стране и прогнозируют даль-
нейшее подорожание хлеба.  Важным фактором, влияющим на рост 
цен, остаётся удорожание электричества и энергоносителей. 

Тарифы на электроэнергию с июля выросли в среднем на 
6%, а на газ — на 15%. 

Но, кроме того, цены разгоняются спекулятивными опасениями 
удорожания вследствие низкого урожая. Стране еще вполне хвата-
ет хлеба прошлого урожая, но всего за месяц зерно и мука ста-
ли дороже на 15-20%.  Минсельхоз России уже несколько раз 
понижал прогноз урожая зерновых на этот год из-за засухи. Вес-
ной, после начала посевных работ, министерство прогнозировало, 
что аграрии соберут около 94 млн. тонн зерна. Последний прогноз 
предполагает 70-75 млн. тонн при внутреннем потреблении 71,5 
млн.  Неурожай зерновых вызовет по цепочке подорожание и других 
продуктов. Высокие цены на зерно и корма повысят себестоимость 
производства мяса, напоминает руководитель исполнительного ко-
митета Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин: «Это от-
разится на цене свинины в декабре-январе, к тому времени себе-
стоимость свиноводства вырастет примерно на 30% по сравнению 
с весной. Хотя в рознице рост может быть и меньше: со вступлени-
ем России в ВТО в августе обнуляется 15-процентная пошлина на 
импортную свинину, что может сдержать рост цен на отечественное 
мясо».

По информации Союзмолока (национальный союз производите-
лей молока) и региональных управлений сельского хозяйства, засу-
ха в России и других странах – производителях зерна привела к рез-
кому росту цен на зерно и шрот (концентрированный корм), состав-
ляющих наибольшую долю в цене комбикормов. В результате цены 
на комбикорма выросли практически в два раза по сравнению с ана-
логичным периодом 2011 года. При этом средние закупочные цены 
на сырое молоко оставались низкими. 

Пострадавшие от засухи регионы не смогут должным образом 
заготовить грубые и сочные корма в необходимом объеме, что при-
ведет к сокращению поголовья.  

Сложившаяся ситуация сделает производство молока в 
России убыточным. Ожидается, что в этом году подорожают и 
другие продукты питания. По данным РБК, в целом продовольствен-
ная инфляция в России по итогам года может достигнуть 11,3% про-
тив 3,9% годом ранее. В этой связи крайне странной является пози-
ция правительства России. 8 августа вице-премьер России Аркадий 
Дворкович сказал, что производители зерна не понесли катастро-
фических потерь, так как снижение урожая на 20% компенсирова-
лось примерно таким же ростом цен. Но для особенно пострадав-
ших регионов правительство все же выделило 14 млрд. руб. из фе-
дерального бюджета. Но при этом правительство никак не намере-
но защищать рынок и потребителя. Не будет ограничений на вывоз. 
Более того, государство продолжает распродавать свои активы. В 
частности, «под нож» пошёл пакет акций Объединенной зерновой 
компании.

Наверное, неплохо, что государство не бросит в беде произво-
дителя зерна. Однако вызывает озабоченность тот факт, что «опла-
тить засуху» предложат россиянам, безо всякой помощи со сторо-
ны государства. 

Несомненно, засуха нанесет удар и по стабильности рубля. 
На недавней пресс-конференции в РИА «Новости» глава Росста-
та Александр Суринов подтвердил, что потребительские цены ра-
стут очень быстро. Если рост цен продолжится, удержать инфляцию 
в обещанном коридоре в 6-6,5% годовых правительству не удастся. 
Очевидно, что дорожающие продукты питания никак не способству-
ют сохранению в стране объявленной президентом «политической 
стабильности». Через три недели наступит осень – традиционно са-
мое горячее время российского политического года. И если до сих 
пор государству удавалось игнорировать протесты так называемо-
го  «креативного класса», то уже осенью к его голосу может присое-
диниться действительно многомиллионный хор недовольных.

«Новая газета».

С

Отчёты и выборы
В краевой партийной организации продолжается отчёт-

но-выборная кампания. Избраны первыми секретарями 
местных отделений:
Шушенского районного –        Геннадий Николаевич ШОРОХОВ;
Рыбинского районного –     Геннадий Анатольевич АНИСИМОВ;
Большеулуйского районного –                     Пётр Иванович КИРБИ;
Железногорского городского –    Вадим Сергеевич ШЕВЧЕНКО;
Курагинского районного –    Валентина Николаевна ЛЫСЕНКО;
Уярского районного –      Сергей Александрович ХАДЖЕГУРОВ;
Назаровского районного –            Анатолий Тимофеевич РУДЫК.

Пресс-служба крайкома КПРФ.
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осень и сложная зима
ку держат как стакан, а крестят-
ся левой рукой! Я извиняюсь, 
у них нет Бога в душе. Все это 
очень печально. Если у нас вы-
рвут духовную основу, исполь-
зуя любой такой факт или про-
вокацию... Ведь фашистская 
проказа и Вторая мировая война 
начались с того, что полусумас-
шедший Ван Дер Люббе поджег 
рейхстаг, а потом загнали в кон-
цлагеря и поставили к стенке и 
коммунистов, и социалистов. С 
национальными символами не 
шутят.

Мне кажется, власть тут тоже 
заинтересованная сторона. Но 
она к сложной политике не гото-
ва. Не приспособлена... На по-
следней встрече у Путина я ска-
зал: все последние законы, при-
нятые после того, как с треском 
«Единая Россия» провалилась 
на думских выборах, не способ-
ствуют улучшению атмосферы в 
обществе и налаживанию диа-
лога. Закон о партиях превратил 
партийное строительство  в тор-
гашеское мероприятие, когда 
500 собутыльников  могут соз-
дать партию и торговать партий-
ными брендами направо и нале-
во. Ценз в 5-10% в законе о гу-
бернаторских выборах связал 
политический процесс по рукам 
и ногам и не дает даже партиям, 
представленным в Думе, выдви-
нуть своего кандидата. Что ка-
сается закона о клевете – да по 
нему можно любого наказать! Я 
сказал Путину: перед вами си-
дит человек, с которым все это 
было. Я, выступая на «Эхо Мо-
сквы», сказал, что в стране бе-
рет верх криминал, а в одном 
из сибирских регионов он особо 
распоясался. Мне один суд впа-
ял 500 тысяч штрафа, второй – 
450 тысяч, описали имущество, 

арестовали счет и удержали из 
трех зарплат в Думе. Но невоз-
можно кляпом финансовым в 
300 тысяч или 5 млн. заставить 
людей иначе чувствовать и пе-
реживать!

– И что Вам Путин сказал?
– Сказал, что все зависит от 

правоприменения... Пытаются 
запаять все дырки в котле, в ко-
тором нарастает недовольство, 
и не думают, что сам котёл мо-
жет взять и взорваться.

– А закон об НКО – ино-
странных агентах, который 
Вы поддержали, разве не из 
этой же серии?

 – Я знаю, как было в Югосла-
вии: свергли Милошевича абсо-
лютно продуманным образом, 
спецслужбы сидели, молодые 
ребята были присланы, холе-
ные, с двумя мобильниками, все 
организовывали за деньги. То 
же самое мы видели на Украине, 
похожая ситуация была в Гру-
зии... Я не хочу, чтобы они вла-
зили к нам, и нисколько не со-
мневаюсь, что они заинтересо-
ваны в этом. Ну, зачем было все 
превращать в хаос в Северной 
Африке? Зачем довольно свет-
ский режим в Сирии свергать 
при помощи братьев-мусульман 
и боевиков Аль Кайеды?

 – Вы же сами говорите, 
что у протеста всегда есть 
внутренние причины! 

– Давайте разделим. Вы зна-
ете: мы не признали результаты 
последних выборов. А несколь-
ко лет назад собрали 10 тысяч 
документов, перевели на ино-
странные языки, отправили  в 
Страсбургский суд, пытаясь до-
биться правды по итогам выбо-
ров в Госдуму. И сколько они там 
лежали? Почему никто не хлопо-
тал? Почему прогрессивные ра-

диостанции не начинали этим 
возмущаться?  Так что двой-
ные-тройные стандарты – они 
не только нашей власти прису-
щи. Закон об НКО – правильный 
в том смысле, что не надо, что-
бы нами командовал дядя Сэм, 
он уже на планете надорвался.

– Но этот закон будет дей-
ствовать не у дяди Сэма в 
Америке, где судам гораздо 
больше доверия, а у нас, где 
власть инструментально и из-
бирательно  использует зако-
нодательство!

 – Я задам встречный вопрос: 
почему всех деловых людей, ко-
торые помогали нам на выбо-
рах, допросили, обыскали? Я 80 
бухгалтеров держал по стране, 
финансовый отчет – метр тол-
щиной лежит у Чурова! Так его 
сквозь лупу 10 раз проверили!  
Почему я не слышал ни одного 
возмущенного голоса ни одно-
го СМИ? Когда меня судили, я 
месяц сидел в Верховном суде, 
отстаивал свою позицию, но ни-
кто ничего не писал и не гово-
рил. Когда мне не дали эфира 
в ходе президентских выборов 
1996 года, положенные 10 ми-
нут, чтобы обратиться к наро-
ду, я приехал из Останкино на 
пресс-конференцию. 22 телека-
меры было, показала одна – Ев-
роньюс... И сегодня – тоже вы-
борочное внимание. Если ком-
мунистов судят, допрашивают – 
это одно, если кого другого...

– Я Вас спросила о кон-
кретном законе, который по-
зволяет называть иностран-
ными агентами, то есть шпи-
онами, неугодные власти ор-
ганизации. Один единоросс 
мне так объяснил, зачем это 
нужно: «Наконец-то я смо-
гу называть Илью Пономаре-

ва иностранным агентом, не 
опасаясь попасть под суд за 
клевету». 

– Я против чужого вмеша-
тельства. Прочитал, как в кон-
грессе США выступал Яковлев, 
как Ельцину там аплодировали, 
посмотрел эту запись – мне пло-
хо стало: предал ты, подумал я, 
страну. Один пропил, второй за-
ложил... Я не хочу, чтобы еще 
одна волна такая была.

– Путин тоже закон под-
держал. Значит, Вы с ним со-
юзники?

– Страну сдавать я никому не 
хочу. Наши граждане хотят жить 
в независимой, свободной, де-
мократической, образованной, 
современной стране. Давайте 
один из пунктов моей програм-
мы реализуем: чтобы судьи го-
родские и районные избирались 
населением! Судебная рефор-
ма должна быть одним из пер-
вых требований массовых вы-
ступлений. И тогда, уверяю вас, 
и этот закон будет работать в 
нужном направлении, без злоу-
потреблений.

– Сейчас в Госдуме кани-
кулы. Ваша фракция покину-
ла последнее пленарное за-
седание, после того как еди-
нороссы отклонили законо-
проект о праве партий самим 
распределять освободивши-
еся депутатские мандаты. СР 
и ЛДПР заявили, что повод 
для демарша мелок.

 – Их и спросите, почему они 
в зале остались. Вы же прекрас-
но понимаете, что мы серьезные 
политики, накануне консульти-
ровались со всеми, и настрое-
ние было общее... А вышли из 
зала потому, что накопилось. Тут 
и отказ принять законы о ремон-
те избирательной системы, и 

все, что связано с Владимиром 
Бессоновым, и бездумное всту-
пление в ВТО, и законы о парти-
ях, губернаторских выборах, ми-
тингах, клевете... Это был про-
тест.

– Неужели с Нарышкиным 
работать хуже, чем с Грызло-
вым?

– Дума вроде новая, а диктат 
старый. Что касается Нарышки-
на, он, на мой взгляд, ищет ди-
алога, желает, чтобы Дума была 
полноценным законодательным 
органом. Мне кажется, он за это 
пытается бороться, но с такой 
бездумной машиной, как «Еди-
ная Россия», сложно. Там ведь 
что прикажут, то они и творят. А 
законопроект, послуживший не-
посредственным поводом для 
протеста, мы согласовали с 
президентом Медведевым, все 
фракции его подписали. Про-
сили всего лишь отложить рас-
смотрение, но нет! Это не про-
сто твердолобое упрямство, а 
глупость. Даже если в таком ма-
леньком сюжете «Единая Рос-
сия» не может пойти навстречу, 
а сложные вопросы протаскива-
ет большинством в 10-15% го-
лосов, она сама подрубает ос-
новы своей власти.

– Похоже, справоросс Ген-
надий Гудков станет вто-
рым после вашего Влади-
мира Бессонова депутатом, 
лишенным неприкосновен-
ности. Как собираетесь голо-
совать по этому вопросу?

– На мой взгляд, власть ис-
пользует судебно-правовой ме-
ханизм как дубинку, чтобы рас-
правиться с любым неугодным 
политиком. Так было со многими 
нашими, это, похоже (я не видел 
пока этого дела), продолжает-
ся с Гудковым. Мы против таких 

расправ и будем поддерживать 
всех, кто верой и правдой слу-
жит своей стране.

– Осень будет веселая?
– Будет очень непростая 

осень и сложная зима. Сейчас 
все почувствуют повышение 
цен на коммуналку. Глянут в за-
крома – хлеба мало, потому что 
сельское хозяйство в этом году 
оказалось в западне: холодная 
зима и засушливое лето. И если 
соберем 60-65 млн. тонн, бу-
дет хорошо, хотя обещали боль-
ше 90. Цена на мировом рын-
ке даже во время сезона уборки 
растет, а это означает, что подо-
рожают почти 200 видов продо-
вольственных товаров – от ма-
карон до сушек и печенья. Рост 
цен расползется по всем сто-
лам, ларькам и ресторанам... 
Если возьмете бюджет, который 
утвержден и  подписан, там при-
бавки шли только в 2012 году 
– к выборам надо было разда-
вать подачки. А на ближайшие 
два года урезают на почти 800 
млрд.  все базовые статьи: эко-
номику, региональную полити-
ку, образование, здравоохране-
ние, все под нож. А ведь дальше 
обрезать, по сути, некуда. Плюс 
– отсутствие новых идей в борь-
бе с кризисом. Он, к сожалению, 
углубляется: лихорадит Аме-
рику, трясет Европу, стагниру-
ет экономика Японии, сбавили 
обороты экономики Китая, Ин-
дии, Бразилии. Волна накаты-
вает и на Россию, а наша власть 
продолжает предлагать только 
старые рецепты. Это может вы-
литься в мощную волну проте-
ста.

– И без всякого вашингтон-
ского обкома?

 – Без всякого вашингтонско-
го обкома.   

РАКЦИЯ КПРФ в Со-
вете депутатов ЗАТО 
Зеленогорск образована 
28 сентября 2010 года. 
В её состав входят пять 

депутатов-коммунистов: Коро-
тюк Михаил Викторович, Утро-
бин Борис Иванович, Федореев 
Алексей Павлович, Хвостов Ви-
талий Николаевич и Шмидт Сер-
гей Васильевич. Руководит рабо-
той фракции Коротюк М. В. Де-
путат Шмидт С. В. – председатель 
постоянной комиссии Совета по 
правовым вопросам и безопасно-
сти населения, Федореев А. П. – 
заместитель председателя посто-
янной комиссии по экономике и 
собственности. Депутаты Утробин 
Б. И. и Хвостов В. Н. входят в со-
став постоянной комиссии Сове-
та по социальным вопросам и жи-
лищно-коммунальному комплек-
су.

Мы действуем в интересах ши-
роких народных масс. Мы защи-
щаем тех, кто честно трудится и 
искренне желает городу процве-
тания. Работа депутатов-комму-
нистов направлена на разрешение 
целого ряда экономических, соци-
альных и политических проблем, 
преодоление противоречий и не-
гативных явлений, являющихся 
результатом «реформ» и разруши-
тельной деятельности властей в 
последние два десятилетия.

2011 год для муниципального 
образования выдался относитель-
но спокойным для Зеленогорска 
как муниципального образова-
ния. Огромный дефицит средств в 
местном бюджете, наметившийся 
в конце 2010 года при планирова-
нии местного бюджета 2011 года, 
был покрыт средствами топлив-
ной компании «ТВЭЛ». Более 200 
млн. рублей было направлено на 
содержание переданных объек-
тов социально-культурной сферы 
(два Дворца культуры, спортсоо-
ружения, бывшие ведомственные 
детские сады). Тесное партнер-
ство с ОАО «ТВЭЛ» с городом 
оказалось возможным и благода-
ря позиции депутатов-коммуни-
стов, которые голосовали против 
принятия бюджета с таким огром-
ным дефицитом и предложили 
конкретные мероприятия для его 
сокращения.

Относительное спокойствие 
обусловлено еще и тем обстоя-
тельством, что 2011 и 2012 годы 
были выборными: в декабре состо-
ялись выборы в Государственную 
думу и Законодательное собра-
ние Красноярского края, в мар-
те – выборы президента Россий-
ской Федерации. Одна из горя-
чих тем городской жизни  – сокра-
щение работников на ОАО «ПО 
«ЭХЗ» в рамках проводимой ре-
структуризации. Во время свое-
го визита в Зеленогорск глава го-
скорпорации «Росатом» С. Ки-
риенко публично заявил, что ре-
структуризация и, следовательно, 
сокращения закончились. Ближе 
к середине 2012 года (после мар-
товских выборов президента РФ) 
сокращение персонала на основ-
ном предприятии продолжилось. 
Власть вновь показала свою лжи-
вую натуру. Таким образом, мож-
но сделать вывод, что основные 
потрясения 2012 года ещё впере-
ди. С 1 июля повысились тарифы 
на услуги ЖКХ. Повторное по-
вышение ранее сдерживаемых та-
рифов (в чисто политических це-
лях) ожидается в сентябре. На 
этом фоне угрожающе растет за-
долженность населения по комму-
нальным платежам перед управ-
ляющими компаниями. Усугубле-
ние всех негативных процессов 
может привести к социальному 
взрыву. Мало кому известно, но 
политика тотального сокращения 

на предприятиях атомной отрасли 
привела к тому, что в начале лета 
в Новоуральске состоялся митинг 
работников ОАО «УЭХК», на ко-
тором собравшиеся выразили не-
доверие нынешнему гендиректо-
ру предприятия А. Белоусову и 
руководителю «Росатома» С. Ки-
риенко, а также потребовали вы-
вести завод из-под управления 
ТК «ТВЭЛ». Если сокращения на 
ОАО «ПО «ЭХЗ» продолжатся, 
подобные митинги могут состо-
яться и в Зеленогорске. Депута-
ты-коммунисты считают, что все 
преобразования на промышлен-
ных и муниципальных предприя-
тиях должны проводиться только 
при условии организации на тер-
ритории города новых промыш-
ленных производств, обеспечи-
вающих полное трудоустройство 
высвобождающихся работников, 
и будут этого добиваться.

За отчетный период  депута-
ты-коммунисты приняли участие 
в работе 15 сессий городского Со-
вета, на которых приняты важные 
для горожан решения: 

 «Об утверждении комплекс-
ной программы социально-эконо-
мического развития ЗАТО г. Зеле-
ногорска на период до 2017 года»;

 «О местном бюджете города 
Зеленогорска на 2012 год и на пла-
новый период 2013 и 2014 годов»; 

 «Об установлении допол-
нительных мер социальной под-
держки и социальной помощи для 
отдельных категорий граждан на 
2012 год»; 

 «Об утверждении правил 
использования водных объектов 
общего пользования, расположен-
ных на территории города Зеле-
ногорска, для личных и бытовых 
нужд»; 

 «Об утверждении порядка 
предоставления в аренду муници-
пального имущества, находящего-
ся в муниципальной казне города 
Зеленогорска»; 

  «О расходах муниципаль-
ных учреждений на предоставле-
ние социально-трудовых гаран-
тий»; 

 «Об установлении нормы 
предоставления площади жилого 
помещения детям-сиротам, детям, 
оставшимся без попечения роди-
телей, а также лицам из их числа»;

 «Об обеспечении новогод-
ними подарками детей» и другие.

Были заслушаны отчёты об ис-
полнении местного бюджета го-
рода Зеленогорска за 2011 год, 
о результатах деятельности гла-
вы ЗАТО Зеленогорска и адми-
нистрации ЗАТО г. Зеленогор-
ска. Отчитался начальник отде-
ла МВД России по ЗАТО Зелено-
горск.

Депутаты фракции КПРФ 
консолидированно голосовали по 
большинству принципиальных 
вопросов в жизнедеятельности го-
рода.

В конце 2011 года депутаты 
фракции поддержали обраще-

ния Совета депутатов ЗАТО Зе-
леногорск к депутатам Законода-
тельного собрания Красноярского 
края по ряду принципиальных во-
просов. В частности, был направ-
лен запрос о возможности выде-
ления на территории ЗАТО Зе-
леногорск земельных участков 
для жилищного строительства 
для многодетных семей. Второй 
запрос касался увеличения раз-
мера заработной платы работни-
кам школ, детских садов и препо-
давателям учреждений дополни-
тельного образования. Оба ответа 
были неудовлетворительными. В 
первом случае краевые парламен-
тарии ссылаются на особый ста-
тус ЗАТО, где свободный оборот 
земель ограничен. В ответе на вто-
рое обращение зеленогорских де-
путатов вежливо отослали в пра-
вительство края. 

В январе 2012 года фракция 
КПРФ обратилась к коллегам из 
других фракций Совета депутатов 
с предложением поддержать наше 
обращение в адрес Законодатель-
ного собрания края о включение в 
план работы краевого парламента 
на 2012 год законопроекта о «де-
тях войны», которое наделяет осо-
бым статусом людей, родивших-
ся в период с 1928 по 1945 гг., и 
дает им право пользоваться рядом 
мер социальной поддержки. Од-
нако большинство депутатов Со-
вета (в основном члены фракции 
«Единой России» и примкнувший 
к ним депутат от ЛДПР) проголо-
совали против принятия данно-
го заявления. Несмотря на проти-
водействие, депутаты-коммуни-
сты отправили обращение на имя 
председателя Заксобрания А. Усса 
от имени фракции КПРФ. Сто-
ит также добавить, что 5 октября 
2011 г. фракция КПРФ почти в 
полном составе приняла участие в 
учредительном собрании местно-
го отделения Всероссийского об-
щества «Дети войны» в Зелено-
горске, в рядах которого состоит 
более 3,5 тысячи человек. Сила-
ми депутатов-коммунистов Зако-
нодательного собрания Краснояр-
ского края подготовлен законо-
проект о «детях войны», который 

будет вынесен на осеннюю сессию 
краевого парламента.

Более двух лет фракции 
КПРФ городского Совета и Зако-
нодательного собрания Краснояр-
ского края  совместно с городским 
комитетом КПРФ и социальной 
защитой города Зеленогорска до-
бивались увеличения количества 
поездок на автобусах для льгот-
ных категорий граждан. Комму-
нисты обращались к губернато-
ру Красноярского края, краевым 
министрам. В первом полугодии 
2011 года вопрос был частично ре-
шен – количество поездок увели-
чили до 120. Но коммунисты счи-
тают, что необходимо убрать все 
ограничения на проезд для льгот-
ных категорий граждан  и ввести 
бесплатный проезд для школьни-
ков города в учебный период.

Достаточно остро в городе сто-
ит вопрос с оборудованием до-
полнительных остановочных пун-
ктов. Это касается и пос. Орловка 
и «1000 дворов», а также несколь-
ких участков городских автодо-
рог. Во всех случаях с подачи ко-
миссии по экономике и собствен-
ности, заместителем председате-
ля которой является депутат А. 
П. Федореев, вопросы были рас-
смотрены на заседаниях Совета и 
различных комиссий. Дополни-
тельных денег в бюджете найти 
не удалось, но пожелания людей 
были включены в так называемое 
«протокольное поручение»: это 
подразумевает возвращение к во-
просу в случае появления в бюд-
жете дополнительных средств. 
Поскольку речь идет об относи-
тельно незначительных суммах, 
есть уверенность, что до конца 
2012 года поручение зеленогорцев 
будет либо исполнено, либо вклю-
чено в бюджет 2013 года.

Депутаты-коммунисты про-
вели серьезную работу, в резуль-
тате которой было закуплено 
3D-оборудование для единствен-
ного в Зеленогорске кинотеатра. 
Депутаты М. В. Коротюк и А. П. 
Федореев инициировали подня-
тие вопроса в руководстве горо-
да, а городские отделения ком-
партии и комсомола провели сбор 
подписей в поддержку переобору-
дования кинотеатра. После того  
как к нашему мнению о необхо-
димости появления в Зеленогор-
ске 3D-оборудования (и вообще 
цифрового) присоединился гла-
ва города, вопрос был вынесен на 
совместное обсуждение с предста-
вителями топливной компании 
«ТВЭЛ», которая в итоге дала со-
гласие на финансирование проек-
та. На всем протяжении исполне-
ния данного решения мы отсле-
живали ситуацию и довели кон-
троль до логического завершения: 
цифровой кинотеатр заработал.

Фракция КПРФ единствен-
ная в Совете депутатов ЗАТО Зе-
леногорск, которая заострила вни-
мание общественности на пробле-
ме ликвидации в п. Орловка шко-

лы № 165 как юридического лица. 
Наши предложения по сохране-
нию здания школы под юрисдик-
цией управления образования, со-
хранению на базе школы учебных 
мест для начального звена и пе-
реводу на площади здания шко-
лы детского сада нашли поддерж-
ку у администрации ЗАТО Зеле-
ногорск. Сообща мы – городской 
комитет КПРФ и депутаты-ком-
мунисты – добились главного: ре-
организация школы пройдет мак-
симально безболезненно. И все же 
успокаиваться рано. Политика го-
сударства направлена на сокраще-
ние образовательных учреждений. 
Начали со школ, закончат детски-
ми садами. И наша задача  – этого 
не допустить.

Летом 2011 года депутатская 
группа нашей фракции в составе 
депутатов М. В. Коротюка, Б. И. 
Утробина, А. П. Федореева, В. Н. 
Хвостова оказала юридическую 
помощь и обеспечила предста-
вительство нашего юриста в ми-
ровом суде жильцам дома по ул. 
Ленина, 23. Часть жильцов это-
го дома высказалась против пере-
вода двух квартир на первом эта-
же из жилого фонда в нежилой и 
устройства там магазина промыш-
ленных товаров. На жителей ока-
зывалось серьезное давление со 
стороны директора фирмы, наня-
того предпринимателем для осу-
ществления перевода недвижимо-
сти из одного вида в другой. 

В апреле 2012 года депута-
ты фракции КПРФ совместно с 
некоторыми депутатами из дру-
гих фракций активно выступи-
ли за создание при Совете депу-
татов ЗАТО Зеленогорск кон-
трольно-ревизионной службы. 
Цель данного органа – контроль 
за рациональным использовани-
ем бюджетных средств. Депута-
ты столкнулись с жестким про-
тивостоянием руководителей ад-
министрации города по этому во-
просу. Они считают, что еще один 
контролирующий орган в Зеле-
ногорске не нужен. Тем не менее 
противодействие общими усили-
ями удалось преодолеть – посто-
янной депутатской комиссии по 
правовым вопросам и безопасно-
сти населения, которую возглав-
ляет член фракции КПРФ С. В. 
Шмидт, было поручено разрабо-
тать положение о контрольно-ре-
визионном органе. 

Депутатам-коммунистам уда-
лось решить вопрос по организа-
ции доставки гражданина на доро-
гостоящее лечение в Красноярск, 
помочь жителям города с трудоу-
стройством,  получить комнату в 
общежитии. 

Оказываем спонсорскую по-
мощь творческим коллективам 
города для поездок на конкурсы 
и фестивали. Депутаты - посто-
янные гости в шахматном клу-
бе «Каисса», многих спортивных 
клубах и детских досуговых заве-
дениях города. Регулярно депута-
ты-коммунисты помогают центру 
дополнительного образования де-
тей «Витязь» и другим образова-
тельно-патриотическим детским 
организациям.

Депутаты-коммунисты про-
должают активно участвовать в 
общественной жизни Зеленогор-
ска и встречаться с избирателями. 

5 апреля депутат Б. И. Утробин 
принял участие в отчетно-выбор-
ной конференции местного отде-
ления Всероссийского общества 
инвалидов. Борис Иванович вру-
чал памятные медали на меропри-
ятиях, посвященных Дню пожар-
ной охраны, Дню пограничника, 
Дню ВМФ, Дню танкиста. 12 сен-
тября депутат Б. И. Утробин про-
вел встречу с бывшими воинами-
десантниками, которые были воз-

мущены зверским убийством мо-
лодого человека около ночного 
клуба «Город», произошедшим в 
конце августа 2011 года.

Депутаты-коммунисты  – ча-
стые гости образовательных уч-
реждений города. Так, например, 
17 октября депутат М. В. Коро-
тюк провел уставной урок в шко-
ле № 176. 11 марта М. В. Коротюк 
принял участие в заседании дебат-
клуба гимназии № 164 по пробле-
ме трудовых мигрантов. Позже 
депутат был приглашен на заседа-
ние дебат-клуба по теме государ-
ственного контроля над СМИ. А. 
П. Федореев за отчетный период 
также дважды принимал участие в 
работе дебат-клуба.

За отчетный период проведено 
девять заседаний фракции КПРФ. 
На заседаниях рассматривались  
проекты решений, вносимых на 
рассмотрение сессий городского 
Совета, заслушивались отчеты де-
путатов, входящих во фракцию, об 
их работе в постоянных комисси-
ях, участии в круглых столах, де-
путатских слушаниях, а также о 
работе депутатов в избирательных 
округах города. Депутаты фрак-
ции на своих заседаниях обсуж-
дали наиболее острые вопросы со-
циально-экономической ситуации 
в городе, основными среди кото-
рых были: ситуация в ЖКХ; ис-
полнение бюджета города; транс-
портное обслуживание населе-
ния; дополнительные меры соци-
альной поддержки и социальной 
помощи населению; реструктури-
зация и сокращение персонала на 
промышленных и муниципаль-
ных предприятиях и другие.

Много внимания депутаты 
и их помощники уделяли рабо-
те с гражданами, в том числе ин-
формируя их о работе фракции и 
участвуя в рассмотрении обраще-
ний граждан по различным вопро-
сам. Активно депутаты фракции 
КПРФ участвовали в круглых 
столах, семинарах и депутатских 
слушаниях.  Депутат Шмидт С. В. 
принял участие  в VI съезде депу-
татов Красноярского края.  Депу-
таты Коротюк М. В., Утробин Б. 
И., Федореев А. П., Хвостов В. Н. 
были делегатами I съезда депута-
тов-коммунистов Красноярского 
края. А. П. Федореев был избран в 
состав совета депутатов-коммуни-
стов Красноярского края — кон-
сультативного органа, задача ко-
торого укрепить вертикаль меж-
ду депутатами Законодательного 
собрания и депутатами предста-
вительных органов районных, го-
родских, поселковых и сельских 
округов. С марта 2011 по август 
2012 года мы провели 12 выезд-
ных депутатских приемных, на ко-
торых рассмотрено более 300 об-
ращений граждан. Депутаты-ком-
мунисты проводят прием граждан 
в отведенные дни в администра-
ции города и ежедневно в обще-
ственной приемной КПРФ по 
адресу: ул. Калинина, 25  – 225.

Впереди у депутатов-коммуни-
стов всех уровней много работы. 
Наша задача – максимально про-
тивостоять политике либерализа-
ции, отстаивать интересы местно-
го самоуправления и, самое глав-
ное, интересы наших избирателей. 
Мы будем и впредь плотно рабо-
тать со своими избирателями, ис-
кать пути выполнения их наказов. 
Наша общественная приемная 
работает пять дней в неделю, вы 
всегда можете обратиться к нам 
по телефону 3-83-52.

Вместе мы победим!

Михаил КОРОТЮК, 
руководитель фракции 

КПРФ 
в Совете депутатов ЗАТО

Зеленогорск.

 Для города и горожан
Отчёт о работе депутатской фракции КПРФ в Совете депутатов ЗАТО Зеленогорск 

Коммунисты в органах местного самоуправления

Дни борьбы

Депутаты-коммунисты Красноярска продолжают серию 
встреч с избирателями, которые проходят в разных угол-
ках краевого центра. На днях депутат фракции КПРФ Зако-
нодательного собрания Валерий Сергиенко и лидер фрак-
ции КПРФ Красноярского городского Совета Игорь Соро-
кин встретились с жителями Октябрьского района. 

На площади у городского Дворца культуры собралось око-
ло 200 человек. Депутаты рассказали о работе, смысл которой 
– защита прав простого человека. На ряде примеров они пока-
зали, чего это стоит: плодотворной работе мешает противодей-
ствие единороссовского большинства в краевом и городском 
парламентах.

Пришедшие на встречу жители Октябрьского района, что на-
зывается, «в прямом эфире» задавали вопросы, эмоционально 
давали оценку социально-экономической обстановке в стране, 
крае, городе. Особенно всех задели за живое проблемы ЖКХ, 
безумный рост тарифов. Горожане после 1 июля стали получать 
платёжки, в которых указаны ничем не мотивированные услуги. 
Денежный поток, хлынувший в закрома управляющих компаний, 
никак не отразился на качестве коммунальных услуг. Но руково-
дители компаний стали богаче.

Группа участников встречи представляла интересы «детей 
войны». Они спрашивали, как идет работа над законом по защи-
те социального положения этой категории граждан.

Один из пришедших выразил мнение всех, заявив, что власть 
прислушивается к голосу улицы, когда протест – массовое яв-
ление.

Вот почему участники встречи пришли к выводу: надо под-
держать коммунистов во Всероссийской акции протеста против 
повышения тарифов на услуги ЖКХ.

Во встрече принял участие председатель совета секретарей 
первичных отделений КПРФ Октябрьского района Владимир 
Сергеев.

Александр КОЗЫРЕВ. Фото автора.

Ф

Юбилей товарища

Решили поддержать 
акцию протеста

Остаётся в строю
Славный юбилей отметил наш товарищ Зигфрид Яков-

левич Лалетин. В городском комитете КПРФ юбиляра по-
здравили первый секретарь Красноярского горкома КПРФ 
В. С. Бедарев, председатель совета секретарей первичных 
отделений КПРФ Центрального района А. В. Телегин. Вино-
внику торжества вручили юбилейную медаль ЦК КПРФ в оз-
наменование 300-летия со дня рождения М. В. Ломоносо-
ва и сувенир.

Коммунисты, все жители краевого центра хорошо знают З. Я. 
Лалетина. Вклад в развитие города на Енисее отмечен памят-
ным знаком «За заслуги перед городом Красноярском». 

Да, с краевым центром связана вся его жизнь: в  разные годы 
возглавлял партийную организацию завода «Сибтяжмаш», зани-
мал пост заместителя председателя Красноярского гориспол-
кома, возглавлял страховую компанию. После выхода на пенсию 
товарищи по ветеранскому движению избрали его председате-
лем городского совета ветеранов, а затем доверили лидерские 
полномочия и на второй срок. 

Много сил отдаёт Зигфрид Яковлевич защите социальных 
прав и гарантий людей старшего поколения – ветеранов войны, 
труда, Вооружённых сил и правоохранительных органов, за что и 
заслужил их глубочайшее уважение.

Он и сегодня в строю, принимает активное участие в жизни 
городской партийной организации.

Александр КОЗЫРЕВ. Фото автора.

Общественное мнение
Процесс прозревания 

   
Опрос Левада-центра показал: Владимир Путин выражает 

интересы силовиков, олигархата и чиновничества.
Президент Владимир Путин видится россиянам куда более да-

лёким от народа, чем на исходе второго президентского срока. Ре-
спондентам было предложено ответить на вопрос, интересы каких 
слоёв населения выражает, на их взгляд, нынешний президент. От-
веты: Путин – проводник интересов в первую очередь силовиков 
(43%), олигархов (39%) и государственной бюрократии (32%).

До середины первого срока его президентства второе место от-
водилось служению «ельцинской семье», которая, как считалось, 
посадила Путина в президентское кресло. Но затем – в июне 2003 
года – место «семьи» заняли олигархи.

Защитника «простых людей» в Путине сейчас видят лишь 14% 
россиян. В самом начале его президентства таковых было 25%. Так 
что процесс прозревания обывателя идёт. Хотя и медленнее, чем 
хотелось бы.
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Артём ЗАДОРИН
(Красноярск)

Оранжевый 
активист
Возьму от иностранцев мзду,
Костюм напялю карнавальный
И на Болотную пойду –
Туда, где Ксюша и Навальный.
Да, я – оранжевый шпион,
Мне чуждо наше государство.
И пусть меня побьет ОМОН,
Не надо лишь прихода «красных».

Послевыборное
настроение

4 марта 2012 г. россияне 
снова выбрали Путина

Будем жить среди разврата,
Гастарбайтеров, воров,
По соседству с блоком НАТО
До грядущих выборов.

О покаянии
«Правозащитникам» 

посвящается
Жарким летом в сорок пятом
Пыл японцев поутих,
Далеко не мирный атом
Янки сбросили на них.
И когда вполне серьезно
Русским каяться велит
Алексеева ли, Познер…
Плакать хочется навзрыд.

Предчувствие 
гражданской
войны
Деньги куют подонки смело,
Воруют, не зная меры.
Скоро придется выбор сделать:
За «красных» или за «белых».
Нет до страны министрам дела –
Неужто тебе не ясно?
Скоро придется выбор сделать:
За «белых» или за «красных».
Если тебя слова задели,
Я говорил не напрасно.
Хочешь не хочешь, выбор делай:
За «белых» или за «красных».

Перевоплощение
Расхититель государства
(А когда-то коммунист)
После смерти в божье царство
Безо всяких прибыл виз.
Только ангелы иуду
Проводили за врата.
В грешный мир сошел оттуда
Жулик с сущностью скота.

Лицемер
Долгий путь по дороге обмана
Был проделан одним богачом.
От наличности рвутся карманы
В настоящее время. Причем
Этот путь был усеян костями
Конкурентов по темным делам.
И поэтому свечи горстями
Покупает при входе во храм.

Поп-культура
Очень, очень, очень много зла
Извергает нынче поп-культура.
Те, кого в Союзе каждый знал,
Нынче занимаются халтурой.
В гору шоу-бизнес повезла
«Зеленью» наполненная фура.
Пахнет от водителя-козла,
Хоть на нем и золотая шкура.

В защиту 
Сталина
Умер Сталин в марте –
Кончился террор…
(Я на первой парте
Слушал этот вздор).
Вождь на почве стресса
Получил инсульт.
На двадцатом съезде
Приписали культ
Втихаря, келейно,
Как-то впопыхах.
Вон из мавзолея
С телом саркофаг
Вынесли на площадь
Под покровом тьмы…
Дальше было больше:
Сбились с курса мы.
Надо бы, как прежде,
Строить коммунизм,
А Хрущев – невежда
И волюнтарист – 
Стал копаться в прошлом
(Надобность была),
Сталина опошлил
И его дела.
Сосуществованье
Разных двух систем
Кончилось печально – 
Это ясно всем.
Тропку не к застою
Проторил нам вождь.
С боем и без боя
Опрокинем ложь!

Юбилей ваучера 

Без шума и пыли, практиче-
ски незамеченной,  прошла   в 
России знаковая дата – 20-ле-
тие ваучера. Ах, этот ваучер – 
детище Чубайса! Как же мож-
но забыть об этой бумажке, что 
была вручена  каждому из нас, 
жителей России, под названи-
ем «Государственный прива-
тизационный чек». Рыжий мо-
шенник с экранов ТВ и со стра-
ниц газет клялся, что стоимость 
каждого ваучера – две машины 
«Волга». Доверчивые гражда-
не хранили чеки как зеницу ока, 
предвкушая  скорое обогаще-
ние. Увы, увы… Приватизация 
в России обернулась крупней-
шей аферой ХХ века, как оха-
рактеризовал ее  Збигнев Бже-
зинский – советник президен-
та  США и нашего маразматиру-
ющего Ельцина. Большую часть 
ваучеров задарма изъяли у на-
селения и прибрали к рукам жу-
лики из  всевозможных  фондов 

типа «Тибет», «Алиса» и т.п. А те, 
у кого ваучеры остались, в по-
следний момент продали их по 
цене бутылки водки. 

И никто не ответил за  круп-
нейшую аферу ХХ века. Одни 
аферисты стали миллиардера-
ми, другие  пришли в Кремль и 
Белый дом и припеваючи живут  
по сей день. С юбилеем ваучера 
нас, дорогие россияне! 

Отлуп от Дмитрия 
Рогозина 

В Москве и Санкт-Петербурге 
с концертами побывала извест-
ная певица Мадонна. У нее в Рос-
сии немало поклонников, хотя 
лично мне она кажется вульгар-
ной, как наша прима попсы Алла 
или Лолита. Но, как известно, на 
вкус и цвет единства нет. И дья-
вол бы с ней, залетной эстрад-
ной звездой, пусть себе поет 
тем, кому нравится. Так нет, ее 
потянуло  в политику.  И на каж-
дом концерте Мадонна высту-
пала в защиту наглых хулиганок   
группы «Пусси райт», осквер-
нивших храм Христа Спасителя 
в Москве,   и за право геев (пе-
дерастов)  устраивать в России 
шествия и   митинги. На выход-
ки Мадонны оперативно отреа-
гировал в Интернете вице-пре-
мьер правительства РФ Дми-
трий Рогозин. Он заявил (ци-
тирую): «Замечено, что каждая 
бывшая б… с возрастом стре-
мится читать всем лекции о мо-
рали. Особенно во время зару-
бежных турне и гастролей… Я 
бы посоветовал таким певичкам 
или снять с шеи крестик,   или 
надеть трусы…».  Вот это точно. 
Ай да Рогозин! Он иногда  режет 
правду-матку не хуже  покойно-
го генерала Александра Лебе-
дя, с которым дружил до самой 
до его трагической гибели. Ре-
плика российского вице-пре-
мьера вызвала бурю негодова-

ния  у поклонниц Мадонны в Ан-
глии и России. Особенно  возму-
тились наши либералы и прочие  
защитники «пусек». Значит, в са-
мое «яблочко» попал Д. Рогозин! 
Надо, надо давать отлуп непро-
шенным адвокатам скверны и 
надругательства. 

Прощай, корабль 
полей «Енисей»?! 
В краевой Арбитражный суд 

на минувшей неделе поступи-
ло заявление от ООО «С.В.- 
СТРОЙ» о признании несосто-
ятельным ООО «Красноярский 
комбайновый завод». То есть 
о его банкротстве. Тем самым 
подтвердились давние слухи о 
том, что одно из крупнейших и 
успешных в советское  время  
предприятий находится на гра-
ни краха. И этот завод при по-
пустительстве федеральных и  
краевых властей  довели до руч-
ки края  «опытные менеджеры». 
По этому поводу точно выска-
зался депутат Законодательно-
го собрания Валерий Сергиен-
ко: «Комбайновый завод ныне 
находится в агонии. Его соб-
ственники давно поставили  
жирный крест на этом предпри-
ятии, они и не собирались его 
спасать. Им нужна только тер-
ритория, площадка завода, что-
бы продать ее под строитель-
ство». 

И это горькая правда. Не се-
крет, что на месте комбайново-
го завода планируется возвести 

административно-деловой ком-
плекс общей площадью 17 га и 
стоимостью почти 40 млрд. ру-
блей. 

Метро всё-таки 
будет? 

Краевые власти решили про-
должить строительство метро-
политена в Красноярске. Губер-
натор Лев Кузнецов дал пору-
чение чиновникам вернуться к 
проекту и начать расконсерви-
рование ранее засыпанных пе-
ском скважин  подземки на бу-
дущих станция Высотная, Ко-
пылова и Вокзальная. Возоб-
новление строительства метро 
в Красноярске связано с плана-
ми проведения в нашем городе 
Универсиады в 2019 году и не-
давним решением президента 
Владимира Путина  поддержать 
сооружение подземок в горо-
дах-миллионниках. 

По данным правительства 
края, строительство первой 
очереди метрополитена в Крас-
ноярске включает пять станций, 
протяженность ветки — 8,22 км. 
Общая стоимость первой оче-
реди в соответствии с утверж-
денной документацией — 30,8 
млрд. руб. в ценах 2010 г. Оста-
ток строительно-монтажных ра-

бот по пусковому комплексу со-
ставляет 23,7 млрд. руб. Чтобы 
построить три первые станции 
метро к 2016 году, потребуется 
минимум 12 млрд. рублей в год.  
Метростроевцы говорят, что они 
готовы. Дело за немногим – за 
этими самыми миллиардами из 
федерального и краевого бюд-
жетов. Сколько еще лет  власть 
будет болтать о метро?! Может, 
пора и делом заняться?  

Русский язык 
на Украине

Добрая новость пришла из 
Киева.  Президент Украины Вик-
тор Янукович подписал закон об 
основах государственной языко-
вой политики, вызвавший месяц 
назад драку в Верховной Раде 
между сторонниками и против-
никами русского языка в этой 
стране. Этот закон разрешает 
официально использовать рус-
ский  наряду с украинским  язы-
ком в областях, где его считают 
родным не менее 10 процентов 
населения. А таких на Украине 
больше половины. Это хорошо. 
Давно пора. Новым законом не-
медленно воспользовались в 
Одессе. Местный Совет поста-
новил впредь вести делопроиз-
водство на русском языке. 

Как говорится, про-
цесс пошел. Но борьба за 
государственное двуязы-
чие  на Украине, судя по 
настрою оппозиции, еще 
не окончена. 

План 
по зачатию 

Диву даешься, до ка-
кого сумасбродства мо-
гут дойти наши чиновни-
ки! Днями удивил народ 
вице-губернатор Пен-
зенской области Вячес-
лав Сатин. С благой це-

лью повысить рождаемость в 
регионе он  выступил с идеей  
ввести в области  план по… за-
чатию детей. Пензяки актив-
но обсуждают идею и пытаются 
представить, как будет выгля-
деть этот  план и, главное, каким 
образом будет осуществлять-
ся  контроль за  его исполнени-
ем. Неужели  будет велено  обо-
рудовать специальными дат-
чиками кровати граждан дето-
родного возраста? Или власти 
предложат за свой счет поста-
вить  видеокамеры в режиме он-
лайн в  спальнях супругов и на-
казывать пассивных? Ну, очень 
интересно! 

Золотые ноги  
На только что закончившихся  

ХХХ Олимпийских играх в Лон-
доне было установлено  множе-
ство рекордов. Один из них при-
надлежит чемпиону мира и Игр 
бегуну Усейну Болту из Ямайки. 
Его конек – бег на 100 метров. 
Тут он король,  и уже не один 
год соперники  на финише забе-
га видят только спину Болта. Та-
кой вот он спортсмен. Известно, 
что чемпион требует за участие 
в соревнованиях 300 тысяч дол-
ларов, не считая призовых за зо-
лотые медали и платы за рекла-
му. Таким образом, если учесть, 
что  стометровку Усейн  пробе-
гает меньше чем за 10 секунд, 
он зарабатывает 30 тысяч дол-
ларов за секунду. Поистине зо-
лотые ноги!  Усейн Болт – всем 
болтам болт. Рассказывают, что 
он тренируется по семь часов в 
сутки. Так оно того и стоит, дока-
зано делом. И, главное, никому 
не возбраняется зарабатывать 
столько же, в  том числе нашим, 
российским спринтерам. Но та-
ких,  как Болт,  почему-то  нет. 
Бегайте, тренируйтесь, ребята! 
Такие деньжищи можно зараба-
тывать ногами! 

Юрий НИКОТИН.

Заметки по поводу и безЗаметки по поводу и без
Из блокнота журналиста

Предлагаем вашему вни-
манию подборку политиче-
ских анекдотов от депутата 
Госдумы Иdfyf Никитчука. 
Раньше хитрые белые люди 

меняли у папуасов золото на 
стеклянные бусы. Потом им на-
доело возиться с бусами, и они 
стали просто печатать доллары.
– Кум, как думаешь, чем от-

личается прожиточный мини-
мум в Европе и России?

– В Европе  он отражает сто-
имость, при которой еще мож-
но прожить, а в России – стои-
мость, при которой уже можно 
умереть.
Наши олимпийцы напрочь 

провалили соревнования по 
гребле. Видимо, грести у нас 
умеют только чиновники и пре-
зидент...
– Кум, слышал, опять спут-

ник не удалось запустить?! Гово-
рят, в расчётах ошиблись...

– Неужели и там ЦИК счита-
ла?
Российские учёные прове-

ли ряд экспериментов и пришли 
к выводу, что отсутствие в стра-
не ПВО неизбежно приводит к 
демократии.
Хуже женского бокса – 

только мужская художественная 
гимнастика.
Недостаточно просто взять 

от жизни всё. Надо еще вовремя 
перевести всё это в Лондон.
Реформу образования в 

России проводят с очень бла-
гой целью: Россия, как и полто-
ра века назад, должна получить 
золотые медали на Всемирной 
промышленной выставке  «...за 
лучший в мире деготь и колеса 
для телег».
В маршрутке мужик даёт 

кому-то наставления по мобиль-
ному:

– Там слева задвижка, ты её 
быстренько закрой. Закрыл? 
Так, хорошо. А которая справа... 
нет, не красного цвета, а та, ко-
торая  левее, вот её и открой.  Ты 
точно задвижку красного цвета 
не трогал?!

– Что, открываем отопитель-
ный сезон? – интересуется у 
него сидящий рядом пассажир.

– Да какой, на фиг, отопи-
тельный сезон?! Руковожу мо-
лодым специалистом, навязали, 
блин, на мою голову!

– Простите, а где вы работае-
те, если не секрет?

–  Да какой там секрет?! На-
чальником смены на атомной 
электростанции...
Поскольку единоросс Рин-

штейн в жизни умел крутить 
только фиги, то он решил пойти 
в депутаты.
– Как жизнь, Сема?
– Дай бог каждому началь-

нику и особенно нашему прези-
денту.  Чтоб он жил на мою пен-
сию и ни в чем себе не отказы-
вал.
– Кум, что ты думаешь о 

российской элите?
– На таких людях земля дер-

жится, когда они в ней зарыты.
Единоросс приходит в си-

нагогу.
– Ребе, это большой грех, 

если у моей Мани дите роди-
лось до свадьбы?

– Какой там грех! Откуда дите 
могло знать, когда свадьба?

Жизнь после развала СССРКак Россию вывести из кризиса

 – Среди независимых экспер-
тов распространено мнение, что 
российская экономика сегодня 
деградирует. И скоро деградиро-
вать станет нечему. Тем не менее 
руководство страны постоянно 
говорит красивые слова о модер-
низации, инновациях…

 – В экономике сегодня одно-
временно идут процессы и дегра-
дации, и развития. В данный мо-
мент сложилась ситуация неу-
стойчивого равновесия. Такие 
отрасли, как пищевая промыш-
ленность, автомобильная, – это 
своего рода «пятна» развития на 
карте экономики. А вот системно-
го развития народного хозяйства 
нет. Когда наши государственные 
деятели говорят о необходимости 
всеобщей модернизации промыш-
ленности, они тоже мыслят в рус-
ле советской инерции, она очень 
сильна. При этом нынешнее госу-
дарство в экономике не способно 
ни выработать системные планы, 
ни реализовать их даже в рамках 
отдельной отрасли, не говоря уже 
о программах развития всей эко-
номики. И крупных международ-
ных корпораций западного типа, 
которые могли бы поднимать про-
мышленность на качественно но-
вый уровень, тоже нет и, видимо, 
не будет. Скорее, наши корпора-
ции, даже большие, будут втянуты 
в транснациональные корпорации 
– и дело здесь не в размере.

Поэтому в России осуществля-
ются какие-то разовые проекты в 
том же автомобилестроении, от-
ечественном авиастроении (при-
чем почти всегда с иностранным 
участием, доля которого не огла-
шается). Но это не может обеспе-
чить подъем экономики в целом.

На всё это накладывается не-
прерывный и неумолимый износ 
инфраструктуры, которая в ос-
новном находится в ветхом, а где-
то в аварийном состоянии. Двад-
цать лет в большие технические 
системы не вкладывали необходи-
мых средств, держали на голодном 
пайке, эксплуатировали на износ. 
При нынешнем состоянии дорож-
ной сети, электроэнергетики, ин-
женерных сетей мы не сможем на-
чать крупную новую индустриа-
лизацию. Ситуация техническо-
го и промышленного угасания не 
преодолена.

 – Одна из главных претен-
зий к правительству, что деньги 
от продажи нефти вкладывают-
ся как раз не в развитие инфра-
структуры, а в западные фонды.

 – Эти претензии уже в про-
шлом – говорено-переговорено, 
бесполезно и повторять.  Но когда 
ругают правительство, забывают, 
что СССР потерпел поражение в 
«холодной войне». Мало того, мы 
недооцениваем серьезность той 
войны, а это была война на унич-
тожение. Так же, как Германии по-
сле Первой мировой запретили 
держать у себя целый ряд произ-
водств, так и нам в 90-е годы не-
гласно было запрещено развивать 
свой независимый научно-техни-
ческий потенциал и промышлен-
ность. Иначе никакое правитель-
ство не осмелилось бы объявить 

программу деиндустриализации.
За два прошедших десятиле-

тия власть так и не смогла изба-
виться от зависимости от Запа-
да в этом плане. Нам предлага-
ют покупать готовую западную 
продукцию и кое-какое оборудо-
вание, в лучшем случае переда-
ют устаревшие технологии.  Рос-
сийская власть не может напря-
мую отказаться от навязывае-
мых условий, идти на конфликт. 
Если она как-то и пытается про-
тиводействовать, то только «пар-
тизанскими» методами, все вре-
мя маневрируя и торгуясь. Надо 
избавиться от иллюзий, кто бы 
сейчас ни стоял у руля, даже Ста-
лин или Пётр Первый не смогли 
бы разом переломить ситуацию. 
Из той ямы,  в которой  мы очу-
тились, можно выбираться только 
осторожно, тайными тропами. И 
потом, даже если завтра бросить 
кучу денег на развитие промыш-
ленности, в современных услови-
ях это не даст желаемого результа-

та. Модернизация – это постоян-
ный поток открытий и изобрете-
ний и их успешное проведение от 
идеи до производства и освоения 
устройств, материалов. Уже на 
этапе изобретения нужна сложная 
по структуре и ресурсам система, 
мотивированная и натренирован-
ная на то, чтобы превратить идею 
в конкретный, пока штучный про-
дукт – прототип. Из 100 хороших 
идей в среднем получается один 
такой продукт. На сегодня у нас 
нет системы, которая обеспечива-
ла бы поток идей и изобретений 
на первой фазе. В этот процесс 
должно быть вовлечено огромное 
количество научных работников, 
инженеров и высококвалифици-
рованных рабочих. А все они со-
старились и подавлены пережи-
тым.

Что-то говорят о Сколково, об 
ученых, а ведь рабочие – чуть ли 
не самое важное в этом процес-
се звено. А что у нас происходит с 
рабочими – известно. Они деклас-
сированы, труд для них это лишь 
кусок хлеба, какой уж тут твор-
ческий порыв, духовный подъем, 
изобретательство. Предприятия 
не могут набрать умелых специ-
алистов, для выполнения выгод-
ных заказов созывают пенсионе-

ров. Деньгами этого не поправить. 
Советскую систему демонтирова-
ли в ходе приватизации, а другой 
не создали. Кроме того, за послед-
ние двадцать лет, опять же во мно-
гом под давлением Запада, про-
изошел резкий спад общей куль-
туры общества. Наше общество 
сейчас напоминает ребенка-не-
вротика, который хочет мороже-
ного здесь и сейчас… А если ему 
не дать, он будет сильно плакать 
и, глядишь, заболеет. Из этого со-
стояния надо выходить и помогать 
друг другу, а не раскручивать кон-
куренцию.

Государству необходимо осу-
ществить целый ряд реабилитаци-
онных программ. Надо восстанав-
ливать в людях инновационный 
или, по-русски говоря, изобрета-
тельский дух. В стране должна 
снова появиться масса рабочих, 
инженеров, которые не думали бы 
о куске хлеба, не боялись бы бан-
дитов разного рода, а с утра до ве-
чера были увлечены любимой ра-
ботой. У нас таких условий сейчас 
нет ни для кого: ни для ученых, ни 
для инженеров, ни для рабочих. 
Не говоря уже о сельчанах, состав-

ляющих четверть насе-
ления страны.

– Одно из послед-
них непопулярных ре-
шений правительства 
– вступление в ВТО. 
На ваш взгляд, оправ-
даны ли прогнозы не-
которых экспертов и 
политиков, что пре-
бывание в этой орга-
низации окончатель-
но уничтожит эконо-
мику России, превра-
тит страну в сырьевой 
придаток «развитого 
мира»?

 – Да, ущерб от всту-
пления в ВТО будет 
большим. Это сильный 
тормоз для развития 
экономики. Нас будут 

донимать большими штрафами за 
несоблюдение норм по тарифам, 
по уровню поддержки предприя-
тий промышленности и сельского 
хозяйства, по обязательному ли-
цензированию наших изобрете-
ний. Думаю, Путин не мог не по-
нимать этого. Членство в ВТО, ви-
димо, тоже было одним из условий 
Запада, обойти которое было нель-
зя. Но я бы все-таки не стал гово-
рить о крахе российской эконо-
мики.  Если будем изворачивать-
ся (а большинству стран в ВТО 
приходится именно изворачивать-
ся, изобретать разные ухищрения) 
– выживем. Уже в 90-е годы было 
создано «экономическое подпо-
лье», уж тут изобретателей хватит.

– В последнее время всё боль-
ше признаков того, что власть 
чувствует себя неуверенно. Если 
ее слабость будет нарастать, что 
нас может ждать в случае миро-
вых экономических потрясений?

 – Да, у власти положение не-
устойчивое. Это связано с тем, что 
она неадекватно оценивает, «не 
врубается» в непривычную совре-
менную реальность «постмодер-
на». Все-таки основу власти до сих 
пор составляют люди, обученные в 
советской школе и выросшие в со-
ветских структурах. В советское 
время модель мира была проще, 

однозначнее. Идеологически мно-
гие из наших руководителей пере-
метнулись, как бы стали западни-
ками и влились в буржуазию, но 
по сути они остались с прежним 
мировоззрением. Поскреби ново-
го русского – такое увидишь… Со-
ветская система во многом при-
учала людей жить в иллюзорном 
мире. В этом едва ли не главная 
причина ее краха. Сложную совре-
менную реальность чиновникам 
из тех времен освоить непросто. 
Да многие из них и не очень-то хо-
тят этого. Поэтому они в отноше-
нии оппозиции зачастую действу-
ют топорно, грубо, карикатурно. 
Несут потери…

В случае ухудшения положе-
ния в экономике власть, конечно, 
будет действовать еще грубее, а 
может и не устоять.

– В современной оппозиции 
вы видите честных, искренних 
людей?

 – Вижу множество, особен-
но в патриотическом лагере. Но 
любить свою Родину и желать ей 
хорошего – мало. Должен быть 
опыт управления страной – и не 
в СССР, а при нынешней корруп-
ции и разгуле преступности. Те-
оретики из оппозиции, напри-
мер, просто не знают, как вести 
себя с мощной бандитской тене-
вой подкладкой власти. А это сей-
час очень важно. Государственный 
механизм без этого не сможет ра-
ботать.  Все в какой-то степени на-
ходятся под колпаком у бандитов. 
Любое предприятие в два счета от-
нимут у того, кто попытается вый-
ти из этой системы. Возьмите рей-
дерство. В нем практически всег-
да участвуют чиновники, юристы, 
всё перемешано. Разрубить этот 
узел невозможно, потому что та-
ким образом вы развалите весь 
госаппарат. Клубок противоре-
чий надо не разрубать, а распуты-
вать.  Те же христиане, перед тем  
как предложить новую модель го-
сударственного устройства в Рим-
ской империи, 300 лет в катаком-
бах готовились к этому. И выш-
ли оттуда готовыми взять на себя 
бремя государственности.

 – Большинство из тех, кто в 
1917 году пришел к власти, тоже 
не имели опыта управления госу-
дарством.

 – Ту ситуацию и нашу невоз-
можно сравнивать. Большевики 
опирались на массы организован-
ных людей. Крестьяне жили об-
щинами, рабочие создавали фа-
брично-заводские комитеты и со-
веты, которые являлись действен-
ными органами самоуправления 
и власти. В руководстве больше-
виков в основном были люди го-
сударственного типа. Они прош-
ли гражданскую войну, основу го-
саппарата составляли командиры 
Красной Армии среднего звена. 
Это был совершенно другой тип 
людей по мышлению и способам 
действия.

Я думаю, патриотам надо сей-
час сосредоточиться на теневом 
обучении молодежи.  Необходи-
мо, чтобы как можно больше лю-
дей «снизу» понимали, что проис-
ходит, а не жили какими-то фанта-
зиями. 

По материалам 
ИА «Свободная пресса». 

Под колпаком у бандитов
Остался ли у России шанс стать экономически, политически 

и идеологически самодостаточной страной? Об этом разговор 
с известным политологом и ученым Сергеем Кара-Мурзой.

Агентство Bloomberg опубликовало рейтинг 
стран по состоянию здоровья их жителей: Рос-
сия оказалась на 97-м месте из 145 возможных. 

При составлении рейтинга агентство использо-
вало специально разработанные совокупный индекс 
здоровья и индекс рисков для здоровья, который вы-
читался из первого показателя. При оценке состоя-
ния здоровья жителей учитывались: продолжитель-
ность жизни и детская смертность, причины смерт-
ности, смертность по различным возрастным груп-
пам и ожидаемая продолжительность жизни мужчин 
и женщин по достижении 65 лет.

Среди факторов риска, снижающих рейтинг, – 
доля взрослых курильщиков, потребление алкоголя, 
ожирение, низкая физическая активность, а также 
показатели холестерола, кровяного давления и глю-
козы в крови, количество ВИЧ-положительных граж-

дан, экологическая ситуация, а также детские 
заболевания.

Самой здоровой страной, по данным 
Bloomberg, является Сингапур. За ним с не-
большим отставанием идут Италия, Австра-
лия, Швейцария и Япония. Великобритания за-
няла 21-е место, США оказалась на 33-м. Рос-
сия в этом рейтинге заняла 97-е место, усту-
пив бывшим советским республикам: Эстония 
– 57-е место, Грузия – 77-е, Латвия – 79-е, 
Литва – 81-е, Таджикистан – 84-е, Узбекистан 
– 85-е, Азербайджан – 87-е, Беларусь – 91-е. 

Замыкают рейтинг страны африканского 
континента: Мозамбик, Чад, Республика Кон-
го, Лесото и Свазиленд.

«Пресс-Лайн».

Россия оказалась в конце 
мирового рейтинга здоровья 

Члены российского протест-
ного движения рассказыва-
ют о разгромленных квартирах, 
угрозах убийством и других спо-
собах запугивания, пишет кор-
респондент Los Angeles Times 
Сергей Лойко. 

«На прошлой неделе, под-
няв трубку телефона в своей но-
вой квартире, Мария Бароно-
ва услышала ледяной, метал-
лический голос: «Мы знаем, что 
ты переехала в новое место, но 
от нас тебе не уйти». Двумя не-
делями ранее тот же голос, за-
писанный на пленку, велел ей 
больше не озабочиваться по-
вседневными делами.

«Через три недели ты ум-
решь», – говорится в статье. Тем 
временем на Баронову заведе-
но уголовное дело по обвине-
нию в подстрекательстве к мас-
совым беспорядкам. Она может 
получить два года тюрьмы. 

После массовых акций про-
теста Кремль, видимо, наме-
ревается задушить оппозицию 

средствами физических и пси-
хологических гонений, а также 
с помощью уголовных дел и но-
вых законов об ограничении ак-
ций протеста, заключает газе-
та.  «Прокремлевские аналити-
ки называют реакцию властей 
законной, обвиняя оппозицию 
в планах свержения правитель-
ства насильственным путем», –
продолжает автор. 

Нажиму подверглись многие. 
Вместе с Бароновой по делу 
о событиях 6 мая на Болотной 
площади проходят еще 15 че-
ловек. В начале июня квартиры 
Бароновой, Ильи Яшина, Ксе-
нии Собчак обыскали. Собчак 
также лишилась работы на те-
левидении, с ней не заключа-
ют контрактов. Яшину и Сергею 
Удальцову предъявлены обви-
нения в избиении прокремлев-

ских активистов (по разным де-
лам).  Возобновлено уголовное 
дело Алексея Навального. 

«Сам Навальный говорит, что 
российские чиновники пользу-
ются миролюбием оппозицион-
ного движения», – замечает га-
зета. «Они поняли, что никто не 
будет штурмовать Кремль, и вы-
брали совершенно логичную ли-
нию поведения: давят на всех 
беззаконно, пока у них еще есть 
время», – отметил юрист и блог-
гер. 

Нажиму также подверглись 
крупные деятели политики и 
масс-медиа, отмечает автор, 
упоминая магната Александра 
Лебедева и депутата Геннадия 
Гудкова. 

Эффективна ли стратегия 
Кремля? Собчак ожидает, что 
этой осенью протестующих ста-
нет меньше. Яшин возражает: 
«Путин демонстрирует, что мо-
жет удержаться у власти только 
благодаря тому, что подавляет 
оппозицию». 

Противники Путина 
почувствовали нажим 


